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“Tek Millet bilinci ile birlik 
içinde olmalıyız”

Salih ÇELİK: “Her nerede yaşarsa yaşasın, 
hangi devleti kurmuşsa kursun, Tek Millet 
olmanın bilinci ile tasamızı da sevincimizi de 
sahiplenip birlik içinde olmalıyız.”
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ZAFERİN KUTLU 
OLSUN CAN 

AZERBAYCAN!
Biz, Axısxa Türkləri olaraq Bi-

rinci Qarabağ savaşında olduğu 
kimi İkinci Qarabağ savaşında 
da qəhrəmanlıqla iştirak edərək 
Azərbaycanın haq işində yanında ol-
duğumuzu bir daha nümayiş etdirdik.

Böyük Vətən Savaşında iştirak edən on-
larla Axısxalı Türk gənclərimiz şəhid ol-
muş, yüzlərlə gəncimiz isə müxtəlif bədən 
xəsarətləri olaraq qazi olmuşdur. Azərbaycan 
başqa ölkənin ərazisində deyil, öz torpağında 
müharibə etmiş, ayrılmaz hissəsi olan işğal 
altındakı torpaqlarını işğalçı Ermənistandan 
geri alaraq ərazi bütövlüyünü təmin etmişdir.

Biz, Axısxa türkləri olaraq bütün 
Azərbaycan xalqını, Ali Baş Komandan İl-
ham Əliyevin rəhbərliyi altında işğal altın-
daki vətən torpaqlarının Şanlı Azərbaycan 
Ordusu tərəfi ndən işğaldan azad edilməsi 
münasibətilə ürəkdən təbrik edirik. Haq 
Savaşı'nda şəhid olan əsgər və zabit qardaş-
larımıza Allahdan rəhmət, yaralı qazilərimizə 
isə şəfa diləyirik.

Öz tarixi torpaqlarından didərgin salınan 
və 30 ildir el oba həsrətində olan Azərbaycanlı 
qardaş bacılarımızın tezliklə öz yurdlarına 
qayıtmasını arzu edirik.

Qarabağ Azərbaycandır!
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Меньше красивых слов, больше содержания – Меньше красивых слов, больше содержания – 
К.-Ж. Токаев о создании новой системы                                        К.-Ж. Токаев о создании новой системы                                        
госпланированиягоспланирования

Cumhurbaşkanı Erdoğan:
“44 gün süren çetin mücadeleler neticesinde bugün 

yıldız ve hilal Karabağ semalarında gururla dalgalanıyor”

Стр. 2, 3

Стр. 6

4. Sayfa

ДА НЕ ОСКУДЕЕТ 
РУКА ДАЮЩЕГО!

2020 год дался всем очень 
нелегко. Пандемия коронавиру-
са унесла жизни тысячи людей. 
Кто-то остался без доходов и 
возможности заработка, а кто-
то потерял родных и близких...

9. Sayfa

Ahıskalı Türklerin Tarihinde Bir İlk: «10 Aralık 2019»

9. Sayfa
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Глава государства 
Касым-Жомарт Тока-
ев принял участие в 
официальной цере-
монии закрытия Года 
волонтера.

Подводя итоги проделан-
ной в рамках Года волонтера 
работы, Глава государства 
подчеркнул, что она была 
успешной и своевременной. 
По его словам, благодаря 
милосердию, отзывчивости 
десятков тысяч казахстан-
цев общенациональная идея 
«добрых дел» стала реаль-
ностью. И деятельность эта 
не заканчивается.

Как заявил Касым-Жомарт 
Токаев, государство про-
должит оказывать всемер-
ную поддерж ку развитию 
волонтерства и помощь 
волонтерам, которые еже-
дневным трудом, добрыми 
поступками подают пример 
высокой гражданской от-
ветственности и истинного                                   
патриотизма.

Как отметил Глава госу-
дарства, никто не предпола-
гал, что Год волонтера прой-
дет в один из самых сложных, 
драматических периодов не 
только для нашей страны, но 
и всего мира. Однако казах-
станцы, подчеркнул он, под-
твердили незыблемость духа 
нации, продемонстрировали 
единство и сплоченность, 
общность, солидарность, не-
равнодушие и заботу друг о 
друге.

– Год волонтера стал 
особенным годом, он пока-
зал истинные благородные 
качества нашей молодежи. 
Это было время сострада-
ния, ответственности и за-
боты. Мы оказывали помощь                        
нуждающимся и вместе бо-
ролись с различными труд-
ностями. Наше общество 
подтвердило привержен-
ность нравственным ценно-
стям. Пандемия, охватившая 
мир, наглядно подтвердила, 
насколько важны милосер-
дие и доброта. Опасный ви-
рус подверг испытанию не 
только здоровье народа, но и 
наше единство. Мы с честью 
выдержали это испытание, 
сохранив единство и согла-
сие, – сказал Президент.

Проделанная в этом году 
работа укрепила культуру 
волонтерства и благотвори-
тельной деятельности.

По всему Казахстану ак-
тивно работают специальные 
фронт-офисы, которые на 
системной основе развива-
ют волонтерские движения и 
организации, осуществляют 
координацию их работы.

– В течение года коли-
чество волонтеров достигло 
свыше 100 тысяч человек 
– людей с большими серд-
цами, готовыми всегда прий-
ти на помощь. Я искренне 
горжусь вами, – обратил-
ся Касым-Жомарт Токаев к 
участникам церемонии.

Эффективное развитие 

получили и новые направ-
ления волонтерства. Глава 
государства выразил уве-
ренность, что страну с боль-
шим числом неравнодуш-
ных жителей ждет светлое 
будущее, а волонтерская 
деятельность послужит при-
мером для всех граждан и 
внесет вклад в формирова-
ние нового облика нации.

– Общенациональная 
инициатива «Birgemiz» за 
короткий срок объединила 
множество неравнодушных 
соотечественников, которые 
в сложный период панде-
мии оказали необходимую 
поддержку нуждающимся. 
Запущенные в рамках ини-
циативы проекты «Qamqor», 
«Saulyq», «Sabaqtastyq» по-
могли сотням тысяч наших 
граждан. Широкий отклик на-
шла деятельность волонтер-
ского движения «Taza Alem» 
по очистке рек, лесов, посад-
ке деревьев, сортировке му-

сора. Сегодня экоактивизм 
– это не дань каким-либо 
модным тенденциям, а на-
сущная необходимость, жиз-
ненный принцип, который 
позволит нам сохранить при-
роду, – подчеркнул Касым-
Жомарт Токаев.

Отметил Президент так-
же деятельность добро-
вольческих бригад, которые 
содействуют сохранению 
материального, духовного 
и культурно-исторического 
наследия страны, восста-
новлению исторических и 
архивных документов вете-
ранов Великой Отечествен-
ной войны. По его мнению, 
государственным органам, 
архивным организациям, 
научным институтам нужно 
более продуктивно исполь-
зовать ресурс волонтеров, 
включать их в совместную 
исследовательскую работу 
и поисковые экспедиции.

Глава государства также 
подчеркнул, что, учитывая 
опыт Арыса и Мактаарала, 
становится важной ком-
плексная подготовка добро-
вольцев к спасательным 
работам после сложных 
техногенных катастроф и 
других чрезвычайных проис-
шествий. Он предложил от-
крыть специальные учебные 

курсы, где волонтеры мог-
ли бы иметь возможность 
приобрести необходимые                  
навыки.

Отдельно Касым-Жомарт 
Токаев поблагодарил доб-
ровольцев, которые в не-
простое время пандемии не 
остались в стороне и про-
должают помогать людям, 
стране вместе преодолеть 
это испытание.

– Это сильная пози-
ция ответственных граж-
дан, – подчеркнул Глава                           
государства.

Особого внимания, по 
словам Президента, требу-
ют вопросы охраны окру-
жающей среды и защиты 
животных.

– Факты жестокого об-
ращения с животными, слу-
чаи варварского отношения 
людей к уникальным при-
родным памятникам, жи-
вописным местам нашей 
страны вызывают искреннее 

негодование большинства 
казахстанцев. Эти неприем-
лемые для всего цивилизо-
ванного мира, кощунствен-
ные инциденты объединили 
зоозащитные организации 
и волонтеров в общенацио-
нальное движение «Аяла». 
Для расширения норматив-
ной базы этого направления 
волонтерской деятельности 
разрабатывается законода-
тельство в области защиты 
животных, – сказал Касым-
Жомарт Токаев.

Обеспечить 
системную 
поддержку

Отдельным приоритетом 
остает ся вопрос системной 
поддержки благотворитель-
ной деятельности. По пору-
чению Президента готовится 
новый закон о благотвори-
тельности, который позво-
лит устранить имеющиеся 
пробелы в данной сфере.

Глава государства под-
черкнул, что благотвори-
тельные и волонтерские 
организации должны по-
лучить реальный юриди-
ческий статус, который 
обеспечит им необходи-
мые условия для работы, в 
том числе с государством 

и бизнесом. Также нужны 
понятные и эффективные 
правовые механизмы стиму-
лирования и поощрения со-
циально ориентированной                                                  
деятельности.

– Для этого Прави-
тельству необходимо про-
работать комплекс задач. 
Предоставление льготных 
кредитов в первые годы 
становления и развития 
благотворительных органи-
заций, а также возможность 
льготного использования 
ими объектов государствен-
ной собственнос ти. Важно 
внедрять эффективные ме-
ханизмы косвенного сти-
мулирования бизнеса и 
физических лиц к участию 
в благотворительных и во-
лонтерских проектах, в том 
числе через предоставле-
ние приоритетного права 
при оказании мер государ-
ственной поддержки. Следу-
ет значительно расширить 

финансовую и нефинансо-
вую поддержку благотво-
рительных и волонтерских 
организаций как со стороны 
государства, так и со сторо-
ны бизнеса. Прошу Прави-
тельство подготовить соот-
ветствующие предложения, 
– поручил Президент.

В целях обеспечения про-
зрачности благотворитель-
ной деятельности Касым-
Жомарт Токаев поручил 
продумать вопрос введения 
Реестра благотворительных 
организаций. Он должен 
быть интегрирован во все 
действующие информаци-
онные системы этой сферы 
и стать доступным любому, 
кто пожелает ознакомиться 
с деятельностью благотво-
рительных организаций, их 
финансовой отчетностью.

– Не менее важно вы-
строить систему защиты 
граждан от мошенничества 
в сфере электронной благо-
творительности. Сегодня это 
одна из популярных форм 
перечисления финансовой 
помощи. Каждый третий ка-
захстанец предпочитает де-
лать онлайн-пожертвования. 
Для того чтобы исключить 
махинации, не подорвать 
доверие людей, нужно внед-
рить в оборот так называе-

мые револьверные (опе-
ративные) пожертвования 
через онлайн-банкинг. Это 
позволит отследить прохож-
дение денежных средств, 
обеспечив их адресность, – 
считает Глава государства.

Указал Президент и на 
необходимость продолжить 
работу по поддержке волон-
терских организаций, в том 
числе через выделение им 
специальных грантов. Важно 
разработать Дорожную кар-
ту развития волонтерства и 
Программу подготовки во-
лонтеров. Правительству 
также поручено разработать 
единый стандарт поддержки 
волонтерской деятельности.

– Волонтерство – это 
не просто социальное явле-
ние, не привычка или навык, 
который формируется за 
один день. Это образ жиз-
ни, сознательно выбранный 
многими людьми. Благотво-
рительность – качество, 

которое прививается че-
ловеку с детства. Поэтому 
крайне важно формировать 
у подрастаю щего поколения 
готовность к добрым делам. 
Предлагаю ввести во всех 
образовательных учрежде-
ниях тематические занятия 
и факультативные часы. 
Наши дети, которые научи-
лись служить обществу, 
становятся настоящими 
гражданами. «Пламенная 
душа, светлый ум, доброе 
сердце» – эти благородные 
качества, о которых писал 
мудрый Абай, сейчас необ-
ходимы, как воздух. Уверен, 
они присущи каждому, кто 
желает стать волонтером, 
– отметил Касым-Жомарт 
Токаев.

Кроме того, Президент 
обратил внимание, что в во-
лонтерской деятельности 
активное участие прини-
мают не только молодежь, 
но и старшее поколение. И 
очень важно поддерживать 
этот порыв. Он становится 
прекрасным примером, по-
могает формировать волон-
терство как социальное дви-
жение, в которое вовлечены 
люди всех возрастов.

Сильная позиция ответственных граждан
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Далее Президент под-
черкнул, что учитывая высо-
кий уровень вовлеченности 
общественных организаций 
в жизнедеятельность обще-
ства и процессы управления 
государством, необходимо 
наращивать потенциал соци-
ального партнерства в реали-
зации волонтерской и благо-
творительной деятельности.

– С учетом этого крупные 
сис темные организации смо-
гут претендовать на аккреди-
тацию при профильных госу-
дарственных органах. Таким 
образом, они получат доступ 
к участию в государственных 
программах и национальных 
проектах, – сказал Глава го-
сударства.

Касым-Жомарт Токаев со-
общил, что по его поручению 
начата работа по развитию 
корпоративного волонтер-
ства. По его словам, дан-
ный вид деятельности от-
личается от корпоративной 
социальной ответственно-
сти, и введение нес кольких 
часов корпоративного во-
лонтерства должно стать 
пос тоянной практикой, а не 
разовой акцией. Требуется 
предус мотреть обязатель-
ную систему поощрений для 
сотрудников, занимающихся 
волонтерской деятельно-
стью на системной основе.

– Решение обозначен-
ных задач откроет перед 
волонтерским движением 
новые горизонты, системати-
зирует и упростит работу до-
бровольческих организаций, 
– отметил Президент.

Завершая выступление, 
Глава государства подчер-
кнул, что казахстанские во-
лонтеры вносят большой 
вклад в реализацию и между-
народных доброволь ческих 
инициатив. Так, Казахстан 
стал одним из активных 
участников Программы доб-
ровольцев ООН, помогая 
нуждающимся в разных стра-
нах мира.

А на 75-й сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН Касым-
Жомарт  Токаев выступил с 
предложением о провозгла-
шении Международного года 
мобилизации волонтеров. 
Эта инициатива свидетель-
ствует об особом отношении 
Казахстана к развитию тради-
ций и культуры волонтерства 
не только в нашей стране, но 
и во всем мире.

– Через несколько дней 
мы вступим в год 30-летия 
Независимости. Это важней-
шая веха в развитии стра-
ны, исторический рубеж. Это 
время, когда мы анализиру-
ем  достижения и намечаем 
свое будущее. Особое зна-
чение мы придаем содержа-
нию юбилейных мероприя-
тий будущего года. Каж дое 
мероприятие должно иметь 
глубокий смысл и приносить 
пользу для общества, быть 
примером для подрастающе-
го поколения. В этой связи 
предлагаю на общенацио-
нальном уровне организовать 
«Марафон добрых дел». Эта 
важная инициатива сплотит 
всех нас. Очевидно, что в 
такой сложный период до-

брые дела укрепят нашу 
страну, объединят обще-
ство, – убежден Глава                                
государства.

Президент Казахстана 
поблагодарил всех, кто в 
непростое время пандемии 
не остался в стороне и про-
должает помогать людям, 
а также поддержал ряд 
предложений и инициатив                       
волонтеров.

Единая команда

Казахстанским коллегам и 
единомышленникам теплые 
слова поздравления и под-
держки направили россий-
ские волонтеры. Видеообра-
щение председателя центра 
Ассоциации волонтерских 
инициатив Российской Фе-
дерации Артема Метелева 
было показано на официаль-
ной церемонии.

– Дорогие волонтеры 
Респуб лики Казахстан! По-
здравляю вас с Междуна-
родным днем доб ровольцев 
и завершением Года волон-
тера. 2020 год как никогда 
доказал, что сильное волон-
терское движение в любой 
стране помогает справляться 
со сложнейшими проблема-
ми быстрее и эффективнее, 
а иногда, когда речь идет о               
тепле и заботе о нуждаю-
щихся людях, оно незамени-
мо. Нам всем было непросто, 
но мы стали с вами сильнее 
за этот год. Спасибо за вашу 
волю и неустанный труд. От 
лица волонтерского сообще-
ства благодарю Респуб лику 
Казахстан за многолетнее 
плодотворное сотрудниче-
ство и дружбу, – сказал   Артем 
Метелев.

Он также подчеркнул тот 
важный факт, что в нынеш-
нем году в Казахстане создан 
и начал успешно работать 
волонтерский совет при под-
держке Президента РК, – это 
помогло еще больше спло-
тить волонтерские команды 
двух стран и реализовать 
масштабные совместные                
акции.

Вклад казахстанских доб-
ровольцев в развитие меж-
дународного волонтерского 
движения отметил и. о. ис-
полнительного координатора 
программы Добровольцев 
ООН (ДООН) Тойли Курба-
нов. Он заявил, что истин-
ные герои нашего времени 
– именно волонтеры. Они 
проявили себя, как сопережи-
вающие обществу граждане, 

надежные партнеры государ-
ства, особенно в работе с уяз-
вимыми слоями населения.

– Вы подводите итоги 
Года волонтера в Казахста-
не, когда по инициативе Гла-
вы государства благодаря 
огромному труду всех вас 
добровольчество в Казахста-
не обрело новое, более мощ-
ное значение, – отметил он. 
– Волонтерство переросло 
в динамичный и осязаемый 
драйвер социального раз-
вития страны. Яркие резуль-
таты волонтеров Казахстана 
не были спонтанными, ведь 
к 2020 году страна уже под-
готовила крепкую базу для 
развития добровольческого 
движения. Был принят спе-
циальный закон, уделено 
внимание развитию волон-
терства на национальном и 
региональном уровнях, запу-
щены онлайн-платформы...

В своем выступлении 
Тойли Курбанов отметил, 
что программа ДООН ценит 
партнерство с Казахстаном, 
которое началось в далеком 
1993 году.

– Мы работали вместе 
и над законопроектом, и над 
Дорожной картой развития 
волонтерства в Казахстане. 
В этом году направили доб-
ровольцев из Казахстана в 
структуры ООН в Азии, Аф-
рике и на Ближнем Востоке. 
Рассматриваем нынешний 
форум не только как некий 
эпилог Года волонтера в Ка-
захстане, но и как пролог еще 
более уверенного и посту-
пательного развития добро-
вольчества в Казахстане как 
национального, так и между-

народного, – подчеркнул                
и. о. исполнительного коор-
динатора программы ДООН.

Как было отмечено на це-
ремонии, в рамках работы с 
Программой развития ООН 
7 волонтеров-казахстанцев 
прошли международный 
конкурс и приступили к ра-
боте в структурах ООН в 
Иордании, Кении, Таиланде 
и Турции.

О работе казахстанских 
доб ровольцев в нашей стра-
не подробнее рассказала в 
своем выс туплении предсе-
датель ОЮЛ «Национальная 
волонтерская сеть» Вера 
Ким. Она подчеркнула, что 
объявленный Главой госу-
дарства Год волонтера дал 
колоссальный импульс раз-
витию масштабного движе-
ния доб ровольцев по всей 
республике. Организации 
и отдельные группы волон-
теров объединились в одну 
большую команду и стали се-
рьезной поддержкой для тех, 
кто нуждается в помощи.

Как отметила Вера Ким, 
«Национальной волонтер-
ской сети» оказана честь 
возглавить Респуб ликанский 
фронт-офис доброволь-
цев и координировать дея-
тельность 17-ти региональ-
ных офисов по различным 
направлениям. Каждый жела-
ющий получил возможность 
зарегист рироваться на еди-
ной платформе QazVolunteer. 
В результате на сегодня там 
записаны имена более 45 
тыс. волонтеров разных воз-
растов и 3 тыс. организаций.

– В борьбе с последстви-
ями пандемии коронавируса 
со всех регионов были при-
влечены более 123 тысяч 
добровольцев, – рассказала 
председатель Национальной 
волонтерской сети. – По-
мощь оказана более чем                     
1 миллиону человек. Основ-
ная поддержка была предо-
ставлена в период режима 
ЧП, когда волонтеры помо-
гали многодетным семьям, 
медицинским и социальным 

учреждениям в обеспечении 
продуктовыми наборами и 
средствами первой необхо-
димости. Не буду скрывать, 
что иногда нам было очень 
страшно, мы были как на вой-
не с опасным и неизвестным 
врагом.

Преодолевая страх и 
усталость, добровольцы при-
возили деньги, продукты, 
одежду, на личном транспор-

те доставляли продуктовые 
наборы и вещи нуждающим-
ся, возили врачей и медика-
менты. Радостной новостью 
стало поручение Президента 
о зачете волонтерских часов 
в учебных заведениях и тру-
довом стаже. Председатель 
Национальной сети предло-
жила разработать и внедрить 
стандарты поддержки волон-
терской деятельности.

– Это позволит выстро-
ить качественно новую мо-
дель взаимодействия добро-
вольческих организаций и 
государственных структур, 
включая организационную, 
правовую, информационную, 
методологическую и финан-
совую поддержку, – отмети-
ла Вера Ким.

Также в ходе мероприя-
тия выступили волонтер из 
города Арыс Олжас Мамыр, 
председатель Совета вете-
ранов Темиртау Берликбай 
Ордабаев, республиканский 
координатор группы «Обще-
ственный контроль» Саида 
Таукелева, офицер проект-
ного офиса «Саналы ұрпақ» 
Богдан Петров, президент 
зоозащитной организации 
«INUCOBO» Лилия Сарсе-
нова, международный во-
лонтер добровольцев ООН 
Айнур Канафина, волонтер 
штаба «Шаг навстречу» Мак-
сим Панченко, руководитель 
Атырауского волонтерско-
го корпуса «АВК» Бекасыл 
Самиголла, председатель 
единой детской юношеской 
организации «Жас Ұлан» Ди-
нара Садвакасова.

Лилия СЫЗДЫКОВА
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“AZERBAYCAN 
HALKI TAM BİR DAYA-

NIŞMA SERGİLEYEREK 
HİÇBİR FEDAKÂRLIKTAN 

KAÇINMADI”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Azerbaycan 
Cumhurbaşkanı İlham Aliyev'in davetine 
icabetle Azerbaycan'a resmî bir ziyaret ger-
çekleştireceğini ifade ederek şanlı Azerbay-
can ordusunun Ermenistan'ın 27 Eylül'de 
başlattığı saldırıların ardından işgal altın-
daki Karabağ ve etrafındaki topraklarını 
kurtarmak üzere başarılı bir harekât yaptı-
ğını kaydetti.

Azerbaycan'ın kendi topraklarında ver-
diği 44 günlük destansı bir vatan muhare-
besi sonucunda Azerbaycan ordusunun 
Dağlık Karabağ'ı işgalden azat eylediğini 
belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, Azer-
baycan Cumhurbaşkanı Aliyev'in dirayetli 
liderliği ve Azerbaycan ordusunun gös-
terdiği kahramanlığın bu zaferin kazanıl-
masındaki başlıca etken olduğunun altını 
çizdi.

Bu süreçte Azerbaycan halkının tam bir 
dayanışma sergileyerek hiçbir fedakârlıktan 
kaçınmadığını dile getiren Cumhurbaşka-
nı Erdoğan, “Ermenilerin sivilleri ve sivil 
yerleşim yerlerini hedef alan kalleş saldırı-
larına rağmen Azerbaycan haklı mücadele-
sine gölge düşürmemiştir. Savaş şartlarında 
dahi Türk ve Müslüman olmanın gerektir-
diği asaletten taviz vermeyen Azerbaycanlı 
kardeşlerimi şahsım, milletim adına tebrik 
ediyorum” dedi.

“AZERBAYCAN'A OLAN 
DESTEĞİMİZ BUNDAN SON-
RA DA DEVAM EDECEKTİR”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, şehitlere 
Allah’tan rahmet, gazilere acil şifalar dile-
yerek, “44 gün süren çetin mücadeleler ne-
ticesinde hamdolsun bugün yıldız ve hilal 
Karabağ semalarında gururla dalgalanıyor. 
Milletimiz ve Azerbaycanlı kardeşlerimiz 
birlikte tüm Türk dünyası 30 yıllık adalet-
sizliğe son verilmiş olmasının sevincini ya-
şıyor” diye konuştu.

Türkiye olarak ilk günden itibaren 
Azerbaycan'ın haklı mücadelesine tüm 
imkânlarla destek verdiklerini kaydederek 
ortak tarih, kültür, inanç ve dil birliğinin 
gereği neyse onu yaparak Karabağ ve işgal 
altındaki Azerbaycan topraklarının özgür-
lüğüne kavuşmasına katkı sağladıklarına 
işaret etti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Böylece 
milletimizi tek Parti CHP'sinin 1944 yı-
lında Boraltan Köprüsü'nde ülkemize ya-
şattığı utançtan da kurtarmış olduk. Can 

Azerbaycan'a olan desteğimiz bundan son-
ra da devam edecektir. Yarın Bakü'de dü-
zenlenecek zafer törenlerine iştirak ederek 
Azerbaycan halkının haklı sevincine birlikte 
ortak olacağız. Ziyaretim sırasında gerçek-
leştireceğimiz görüşmelerde önümüzdeki 
süreçte atılacak adımlara ilişkin fikir alışve-
rişinde bulunacağız” şeklinde konuştu.

“AZERBAYCAN'IN KA-
ZANDIĞI ZAFER İŞ BİR-

LİĞİMİZİN DAHA DA 
İLERLETİLMESİNE ZEMİN 

HAZIRLAMIŞTIR”

Türkiye ve Azerbaycan arasındaki ilişki-
lerde kaydedilen aşamayı mevkidaşı İlham 
Aliyev ile ele alacaklarını aktaran Cumhur-
başkanı Erdoğan, iki ülke arasında savunma 
sanayii alanındaki iş birliğinden güvenliğe, 
terörle mücadeleye, enerjiden ekonomi ve 
ticarete kadar çok geniş bir yelpazede ilişki-
lerin olduğunu anlattı.

“Azerbaycan'ın kazandığı zafer iki-
li ilişkilerimizi ve iş birliğimizin daha da 
ilerletilmesine zemin hazırlamıştır” diyen 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle devam etti: 
“İşgal edilen topraklarının yeniden imarı 
sürecinde de Azerbaycanlı kardeşlerimizin 
gerek altyapı gerek üst yapıya yönelik ça-
lışmalarda yanında olacağız. Bu vesileyle 
salgınla ortak mücadele konusundaki ça-
lışmaları da gözden geçireceğiz. Tüm bu 
alanlarda iş birliğimizi geliştirmenin yol-
larını ele alırken ileriye dönük zemin teşkil 
edecek değerlendirmelerde de bulunacağız. 
Ziyaretin, tek millet iki devlet şiarını temel 
alan ülkelerimiz için hayırlara vesile olma-
sını diliyorum.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, açıklamala-
rının ardından gazetecilerin sorularını ce-
vapladı.

Ana muhalefet partisi CHP Genel Baş-
kanı Kemal Kılıçdaroğlu’nun Cumhurbaş-
kanlığına adaylığına ilişkin değerlendirme-
sinin sorulması üzerine Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, “Kılıçdaroğlu'nun nasıl bir adım 
atacağı konusu bizim derdimiz değil. Bu 
onun kendi derdidir. Yapmış olduğu açık-
lama da verdiği cevap da zaten çok sulan-
dırılmış bir cevaptır. Eğer aday olacaksa 
gerçekten böyle bir şey düşünüyorsa bu 
partisi için de ülkemiz için de isabetli olur” 
ifadelerini kullandı.

“AB, HİÇBİR ZAMAN 
VERDİĞİ SÖZÜN ARKA-

SINDA DURMAMIŞTIR”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “10-
11 Aralık'ta ya Avrupa Birliği Liderler 
Zirvesi'nde Türkiye'ye bir yaptırım çıkarsa 

tavrınız ne olur? Zirve öncesi liderlere 
bir çağrınız olur mu?» sorusunu da şöyle 
cevapladı: “Türkiye'ye yönelik yapılacak 
herhangi bir yaptırım kararı, Türkiye'yi 
çok fazla da ırgalamaz. Resmî olarak 
1963'ten bu yana AB bize zaten sürek-
li yaptırım uyguluyor. Hiçbir zaman AB 
dürüst davranmamıştır. Hiçbir zaman 
AB verdiği sözün arkasında durmamıştır. 
Ama biz o günden bugüne hep sabrettik. 
Hâlâ da sabrediyoruz. Şu anda atacakları 
adımlar, verecekleri kararlar nedir bun-
ların hepsini göreceğiz ama samimi olan, 
dürüst olan liderler zaten bu sürece yö-
nelik gayet dik duruyorlar ve Türkiye'ye 
karşı yapılacak bu tür yaklaşımlara da sı-
cak bakmıyorlar.”

“YUNANİSTAN DÜRÜST 
DAVRANIRSA BİZLER DE 

MASADA OLMAYA DEVAM 
EDERİZ”

Yunanistan Başbakanı Kiriakos 
Miçotakis’in, “Türk-Yunan anlaşmaz-
lıklarını Türkiye-AB anlaşmazlıklarına 
çevirmeye başardık” şeklindeki açıklama-
larının anımsatılması üzerine de Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, şu değerlendirme-
lerde bulundu: “Sayın Miçotakis’in bu 
açıklamaları filan, aslında sürekli masa-
dan kaçanlar bunlar, hiçbir zaman bunlar 
masada durmadılar. İşte en son NATO 
Genel Sekreteri Stoltenberg’in aynı şekil-
de bunları masaya çağırdığı hâlde bunlar 
orada da masadan kaçtılar ve bundan ön-
ceki süreçte de sürekli masadan kaçtılar. 
Özellikle de bir farklı adım da, örneğin 
Arnavutluk-Türkiye-Yunanistan arasın-
da bir adım atılsın dendi, bunda da yine 
ne yazık ki masaya gelmediler. Bu tür hep 
masadan kaçma, hep yalan üzerine siya-
set, böyle bir yaklaşımın içerisindeler. Biz 
ise, dünden bugüne nasıl dik durduysak 
bundan sonra da dimdik yolumuza devam 
ediyoruz. Ve Doğu Akdeniz’le alakalı ola-
rak da bizler oradaki haklarımız neyse bu 
haklarımızı korumaya devam edeceğiz. 
Bunun yanında Kuzey Kıbrıs’ın haklarını 
sonuna kadar korumaya devam edeceğiz, 
buralardan taviz vermemiz asla mümkün 
değildir. Ama eğer Yunanistan gerçekten 
bir komşu olarak dürüst davranırsa bizler 
de masada olmaya devam ederiz.”

“ŞU ANDA YAPACAĞIMIZ 
AÇIKLAMALARI ERKEN 

BULUYORUM”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, ABD’deki 
seçimlerin ardından yeni yönetim ile 
Türkiye ilişkilerinin nasıl olacağı yönün-
deki soruya da şöyle cevap verdi: “Ben 
Biden’a yabancı birisi değilim, Biden ile 
Obama döneminden de gayet iyi tanışan 
birisiyim. Hatta hatta evime kadar gelmiş 
olan birisidir ve rahatsızlığımda evimde 
beni ziyaret etmiştir; Partimizin Sözcü-
sü Ömer Çelik Bey de o ziyarette vardı. 
Tabii dünyada siyaset maalesef çok çir-
kin ilerliyor. Yani aklına herhangi bir şey 
gelen bakıyorsunuz hemen masaya yap-
tırımı getiriyor. Yani Türkiye’yle Ameri-
ka arasında nasıl bir süreç var? Yani biz 
NATO’da beraber değil miyiz? NATO’da 
iki önemli ülke değil miyiz? Yani bugün 
Amerika’dan sonra ilk beşin içerisinde 
yer alan NATO ülkelerinden bir tanesi 
Türkiye’dir ve bunu ve bunu kendileri de 
hep itiraf etmişlerdir. Şu anda ise maale-
sef bizim silah alımlarıyla alakalı konu-
larda attıkları adımları veya ifadeleri doğ-
rusu şık bulmuyoruz. Özellikle de şu anda 
Suriye’nin kuzeyinde, Fırat’ın doğusunda 
yaklaşımları doğru bulmuyoruz. Ve ben 

şu anda yaptığımız, yapacağımız açıkla-
maları da erken buluyorum. Sayın Biden 
şöyle görevi bir üstlensin, görevi üstlen-
dikten sonra herhalde Sayın Biden’la da 
oturup bazı şeyleri konuşacağız, geçmişte 
gerek Türkiye’de gerek Amerika’da bir 
araya gelip oturup konuştuğumuz gibi 
yine bunları konuşacağız. Biliyorsunuz 
uluslararasında özellikle hele hele siya-
sette çatışma olmaz, diplomaside özel-
likle bu konular görüşülerek, anlaşarak 
bir yol bulunur. Ha ülkenizden birileri 
oralara negatif bazı şeyler sufle edebilir, 
o önemli değil, onlar siyasetin acemileri-
dir zaten. Ama biz Amerika’yla bu süreci 
çok daha farklı bir şekilde işleteceğimize 
inanıyorum.”

YARGIDA REFORM

“Yargıda reform söylemleriyle birlikte 
FETÖ üyelerinin, mülkiyet üzerine, kendi 
mallarının geri iade edilmesi veya yargıda 
reform Selahattin Demirtaş’ın serbest bı-
rakılması gibi ağır bir söylemleri var. Bu-
nun için ne düşünüyorsunuz?” sorusuna 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Yargının işine 
müdahale etmek tabii benim haddime de-
ğil. Ama şunu herkesin bilmesi lazım ki, 
biz özellikle Selahattin Demirtaş gibi bir 
teröristin bu noktada varsa sözde hakkını 
koruyacak değiliz, ki böyle bir şey yok. Ve 
ben inanıyorum ki, bizim yargımız Sela-
hattin Demirtaş gibi bir teröriste böyle bir 
imkân hazırlamaz. Kobani’nin faili odur, 
Diyarbakır’ın faili odur, Yasin Börü’nün 
faili odur; yani bunları görmezden mi ge-
leceğiz? Yargımız bunları görmezden mi 
gelecek? Biz ne gerekiyorsa sonuna kadar 
bu mücadeleyi verir ve böyle bir teröris-
tin asla önünün açılmasına yol vermeyiz” 
yanıtını verdi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Bunların 
mülkiyet hakkı diye bir şey yok ki. Bunla-
rın bir defa bu millete, bu garip gurebaya, 
bu fakir fukaraya ödemesi gereken çok 
büyük hesapları var. Yani bunca insan-
lar öldürüldü, onların mülkiyet hakları 
ne olacak? FETÖ’de aynı şekilde bunca 
insanlar öldürüldü. Şu anda İngiltere’ye 
kaçmış olan zat, İngiltere’de bulunan zat 
acaba bunun bedelini nasıl ödeyecek? 
Niye kaçak? Gel o zaman ülkende dur. Biz 
bunun mücadelesini veriyoruz, vermeye 
de aynı şekilde devam edeceğiz” diye ko-
nuştu.

“FRANSA, MAALESEF 
ARTIK IRKÇI SÖYLEM-

LERİN, IRKÇI YAKLAŞIM-
LARIN YOĞUNLAŞTIĞI BİR 

YER HÂLİNE GELDİ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, dün ak-
şam Başakşehir–Paris Saint Germian 
takımları arasında oynanan futbol karşı-
laşmasının bir hakemin ırkçı söylemleri 
nedeniyle devam edilemediğinin hatırla-
tılması üzerine de meydana gelen hadi-
senin Fransa’nın son dönemlerdeki ırkçı 
yaklaşımlarının, ırkçı söylemlerinin yeni 
bir ifadesi olduğunu kaydetti.

Bu ırkçı yaklaşımın asla affedilemez 
olduğunun altını çizen Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, “Fransa, maalesef artık ırkçı 
söylemlerin, ırkçı yaklaşımların yoğun-
laştığı bir yer hâline geldi. Ve temenni 
ederiz ki, bu akşamki bu maç gayet suhu-
letle biter ve böylece de yol aynı şekilde 
devam ederiz” dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, asgari üc-
retle ilgili soruya da görüşmelerin devam 
ettiğini, temennisinin isabetli, hayır-
lı bir karar çıkması yönünde olduğunu                     
söyledi.

“44 gün süren çetin mücadeleler neticesinde bugün 
yıldız ve hilal Karabağ semalarında gururla dalgalanıyor”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Azerbaycan ziyareti öncesin-
de düzenlediği basın toplan-
tısında yaptığı konuşmada, 
“44 gün süren çetin mücade-
leler neticesinde hamdolsun 
bugün yıldız ve hilal Karabağ 
semalarında gururla dalgala-
nıyor” dedi.

Cumhurbaşkanı Recep 
Tayyip Erdoğan, Azerbay-
can Cumhurbaşkanı İlham 
Aliyev’in davetine icabetle 
resmî ziyarette bulunmak 

üzere Azerbaycan’a gitti. Azerbaycan’a hareketinden önce 
Esenboğa Havalimanı’nda açıklama yapan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, gazetecilerin sorularını da cevapladı.
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В Казахстане отмечается стабилизация 
эпидемиологической ситуации по COVID-19. 
Об этом накануне заявил вице-министр 
здравоохранения РК – главный государ-
ственный санитарный врач Ерлан Киясов 
в ходе онлайн-брифинга и дискуссии Ев-
ропейского регионального бюро ВОЗ для 
министров здравоохранения Казахстана, 
Кыргызстана, Российской Федерации, Тад-
жикистана, Туркменистана и Узбекистана. 

В Казахстане отмечается 
стабилизация эпидемиоло-

гической ситуации – 
Минздрав

Сообщается, что одними из главных вопросов об-
суждения стали обеспечение готовности стран к рас-
пределению вакцин против COVID-19 и проведение                              
вакцинации.

«На сегодняшний день в Республике Казахстан от-
мечается стабилизация эпидемиологической ситуации. 
Для предупреждения распространения новой коронави-
русной инфекции проводится комплекс предупредитель-
ных мер, а также проводятся мероприятия по вакцино-
профилактике. Сегодня многие страны, в том числе и 
Казахстан, проводят активную работу по предупрежде-
нию распространения новой коронавирусной инфекции, 
включая разработку вакцин против COVID-19», – сказал 
Е. Киясов.

Особое внимание сегодня уделяется нескольким 
вакцинам-кандидатам, которые находятся на III фазе 
клинических испытаний.

«Учитывая успешный опыт по разработке и реги-
страции первой вакцины против КВИ, между Мини-
стерством здравоохранения РК и Российским фондом 
прямых инвестиций подписано соглашение о сотруд-
ничестве, в рамках которого Российская Федерация 
произведет трансфер технологии и поставит субстан-
цию для производства не менее 2 млн. доз вакцины 
«Спутник V» на территории Казахстана. Данный во-
прос детально прорабатывается с российскими спе-
циалистами», – отметил вице-министр.

В июне т. г. был дан старт строительству в Жам-
былской области биофармацевтического завода по 
производству вакцин при НИИ проблем биологической 
безопасности Комитета науки МОН РК мощностью до 
60 миллионов доз биофармацевтических препаратов. 
Казахстанскими учеными разработана вакцина против 
COVID-19, которая включена в список ВОЗ. Сейчас 
она успешно проходит клинические испытания.

По поручению Главы государства Касым-Жомарта 
Токаева будет расширен контингент граждан, под-
лежащих вакцинации, включая дополнительные со-
циально уязвимые группы населения. В настоящее 
время проводится работа по подготовке плана прове-
дения вакцинации против коронавирусной инфекции. 
В соответствии с ним вакцинация будет организована 
на базе существующих прививочных кабинетов меди-
цинских организаций, проводящих плановые профи-
лактические прививки. Информирование населения о 
начале вакцинации против коронавирусной инфекции 
будет начато после завершения всех фаз клинических 
исследований, уточнения полных данных о безопасно-
сти и эффективности вакцин против коронавирусной 
инфекции и определения даты поставки вакцины в 
страну.

«В данном вопросе ожидаем методическую 
поддержку со стороны международных организа-
ций – Всемирной организации здравоохранения и                                 
ЮНИСЕФ», – сказал вице-министр.

Массовая вакцина-
ция от коронавируса 
начнется в Казахста-
не в начале 2021 года. 
Об этом стало извест-
но в ходе встречи 
Главы государства 
Касым-Жомарта 
Токаева с Премьер-
министром РК Аска-
ром Маминым.   

Премьер-министр сооб-
щил Главе государства, что 
в соответствии с его дого-
воренностью с Президентом 
России Владимиром Пути-
ным с 22 декабря текущего 
года в Казахстане начнется 
производство российской 
вакцины «Спутник V».

Запуск массовой добро-
вольной вакцинации насе-
ления страны планируется с 
начала 2021 года. На первом 
этапе будут охвачены наибо-
лее подверженные риску за-
ражения группы населения, 
включая врачей, педагогов, со-
трудников силовых структур.

Первую партию казахстанской вакцины от COVID-19 произведут 
в декабре. Об этом стало известно в ходе встречи Главы государ-
ства Касым-Жомарта Токаева с Премьер-министром РК Аскаром 
Маминым.    

Премьер-министр сообщил Президенту о завершении 1-й и 2-й фаз клинических 
испытаний 29 ноября. При этом, по словам Аскара Мамина, не было зафиксировано 
побочных действий, а вакцина показывает высокую эффективность. С 25 декабря в 
рамках 3-й фазы клинических испытаний будут привиты 3 тысячи добровольцев. Ис-
пытания завершатся в конце марта 2021 года.

Глава государства был проинформирован о том, что в декабре текущего года будет 
запущено производство первой партии отечественной вакцины в объеме 2 млн. доз.

В Казахстане зим-
няя сессия пройдет 
согласно академиче-
скому календарю. Об 
этом сообщил вице-
Министр образова-
ния и науки РК Мирас 
Дауленов на онлайн-
брифинге в СЦК.

Вице-министр отметил, 
что зимняя сессия началась 
26 ноября, но конкрет-
ные сроки завершения 
зависят от академиче-
ского календаря каж-
дого вуза.

«Мы видели по ве-
сеннему семестру про-
шлого учебного года, 
когда студенты гово-
рили, что у них нет Ин-
тернета, поднимался 
вопрос этими же сту-
дентами о возможно-
сти несдачи экзаменов 

или отмены сессий. Мы счи-
таем, что такой подход не-
приемлем», – сказал Мирас 
Дауленов.

По его словам, летом это-
го года для студентов была 
проведена разъяснительная 
работа по этому поводу, и в 
случае необходимости всем 
было предложено приехать 
в общежития.

«Считаем, что сессия 
должна быть проведена в 
дистанционном формате. 

Те студенты, которые гово-
рят, что следует отменить 
сессии из-за отсутствия до-
ступа к Интернету, то, счи-
таем, что это запоздалое 
требование, поскольку у них 
была возможность приехать 
в общежитие», – дополнил 
спикер.

Дауленов рассказал, что 
в одном из медвузов страны 
студенты попросили освобо-
дить их от сдачи экзаменов 
с использованием прокто-
ринга.

«Если студенты медву-
зов просят об этом, тогда 
возникает вопрос: «Каких 
врачей мы получим?» Сту-
денты переживают, боятся, 
что они не смогут сдать эк-
замен, что будет проявлена 
какая-то академическая не-
честность. Мы считаем, что 
это неправильно, особенно 
для студентов медвузов. 
Этой зимой сессия пройдет 
в штатном режиме с соблю-
дением соответствующих 
мер. При этом студенты, кто 

учатся дистанцион-
но, будут сдавать 
эту сессию в дистан-
ционном формате», 
– объяснил вице-
министр.

Также он подчер-
кнул, что в основном 
у всех студентов сес-
сия завершится до 
конца текущего года.

Екатерина 
ЕЛИСЕЕВА

Массовая вакцинация 
от коронавируса начнется в Казахстане

Казахстанскую вакцину от COVID-19 
начнут производить в декабре

Студентов не будут освобождать от сессии 
из-за проблем с интернетом – МОН
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Kazakistan'da üç bin 
yıllık kartalla avcılık 

geleneği spor dalı olarak 
geliştiriliyor

Üç bin yıllık kartalla avcılık geleneğinin spor 
dalı olarak geliştirildiği Kazakistan'da Sonar-
2020 Geleneksel Kartalcılar Turnuvası yapıldı.
Kazakistan Etnospor Birliği tarafından düzen-
lenen turnuvaya 10 eyaletten 50 kartal avcısı 
katıldı.Almatı eyaletinde yapılan turnuva, yeni 
tip koronavirüs (Kovid-19) nedeniyle seyircisiz 
gerçekleştirildi.

 
Turnuvanın ilk günü kartalların 500 metreye kadar 

uçma ve komutlara uyum gibi yetenekleri sergilendi. İkin-
ci günde finale kalan yarışmacılar, kartallarının avlanma 
yeteneklerini yarıştırdı.Yarışmada Atırau eyaletini temsil 
eden Narın isimli kartal, 16 saniyede tilki avlayarak sahibi 
Arman Kuşkarov'a birinciliği kazandırdı.12. kez yılın kar-
tal avcısı seçilen Arman Kuşkarov, AA muhabirine yaptığı 
açıklamada, Kazakistan'da kartalla avcılık geleneğinin üç 
bin yıllık tarihi olduğuna dikkati çekerek, «Kartalla avcılık 
kutsal bir meslek. Kartalı evcilleştirmek ve eğitmek kolay 
bir iş değil.» diye konuştu.Kuşkarov, bugüne kadar 6 kartalı 
eğiterek ava çıkardığını ifade ederek, «İki türlü yetiştirilen 
kartal türü oluyor. İlki, kartalı yuvasından daha küçükken 
alıyoruz ve ona uçmayı öğretiyoruz. Buna el kartalı diyo-
ruz. İkincisi ise doğadan yaşı 4 ile 7 olan kartalı alıyoruz. Bu 
tip kartalları eğitmiyoruz, onlarla sadece arkadaş oluyoruz.» 
dedi.Kartalların genellikle yüksek yerlere yuva yaptıklarını 
belirten Kuşkarov, «Yuvadan kartal alacağımız zaman ana-
sının getirdiği hayvan türlerine bakıyoruz. Kurt, tilki gibi 
büyük hayvanlar getirmişse alıyoruz, eğer tavşan, kaplum-
bağa gibi küçük hayvanlar avlamışsa o yuvadan kartal almı-
yoruz. Kazaklarda 'Yuvadan ne gördüysen, uçtuğunda onu 
alırsın' atasözü buradan geliyor.» ifadesini kullandı.Kuşka-
rov, ülkede kartalla avlanma geleneğinin spor dalı olarak 
kabul edilmesiyle yaygınlaştığını ve Kazakistan'ın bağımsız-
lığını kazanmasından bu yana kartal avcısı sayısının 4'ten 
400'e çıktığını söyledi.Kazakistan Etnospor Birliği İcra Di-
rektörü Rahat Jaksıbay, AA muhabirine yaptığı açıklama-
da, tarihçilerin ilk kartalların evcilleştirildiği toprak olarak 
Kazakistan'ı gösterdiklerine işaret ederek «Kartalla avcılık, 
bizim kültürümüzü, benliğimizi yansıtıyor. Bayrağımızda 
bile kartal simgesi yer alıyor.» diye konuştu.Jaksıbay, dün-
yada sadece Kazakistan'da kartalla avcılığın spor dalı olarak 
kabul edildiğinin altını çizerek, «Biz kartalla avcılığı, bu gibi 
çeşitli turnuvalarla spor dalı olarak korumayı amaçlıyoruz. 
Ayrıca Dünya Etnospor Konfederasyonu ile da sıkı iş birliği 
içindeyiz.» dedi.

На заседании 
Правительства под 
председательством 
Премьер-министра 
РК Аскара Мами-
на рассмотрены 
итоги социально-
экономического 
развития страны и 
исполнение республи-
канского бюджета за 
январь-ноябрь 2020 
года.  

О состоянии экономики, 
банковской сферы, 

исполнении республикан-
ского бюджета, местном со-
держании в государственных 
закупках доложили министр 
национальной экономи-
ки Р. Даленов, председа-
тель Национального банка                                                         
Е. Досаев, министр финансов                   
Е. Жамаубаев, ситуации в 
промышленности, энерге-
тическом секторе и с цена-
ми на социально-значимые 
продовольственные товары 
– министры индустрии и ин-
фраструктурного развития                        
Б. Атамкулов, энергетики 
– Н. Ногаев, торговли и ин-
теграции – Б. Султанов. По 
итогам одиннадцати меся-
цев т. г., в базовых отраслях 
экономики отмечается поло-
жительная динамика роста. 

В обрабатывающей про-
мышленности обеспечен 
рост на 3,3%, из них в произ-
водстве продуктов питания 
– на 3,6%, фармацевтике – 
на 39,5%, производстве гото-
вых металлических изделий 
– на 19,6%, машинострое-
нии – на 16,4%, в том числе 
автомобилестроении – на 
52,6%, а также бумажной 
продукции – на 14,6% и лег-
кой промышленности – на 
15,5%.  Объемы строитель-
ства увеличились на 12,1%, 
ввод жилья – на 9,3% или 

порядка 12,1 млн м². В сель-
ском хозяйстве обеспечен 
устойчивый рост на 5,3%. Зо-
лотовалютные резервы РК и 
активы Национального фон-
да на 1 ноября т. г. состави-
ли $89,9 млрд. Положитель-
ная динамика сохраняется 
по таким важным направле-
ниям горнорудного сектора, 
как добыча железной руды 
(+0,6%) и прочих полезных 
ископаемых (+2,1%). 

При этом в условиях не-
обходимости выполнения до-

стигнутых договоренностей 
ОПЕК+ снизилась добыча 
нефти (- 5,5%). Наблюдается 
активизация сектора услуг. В 
ноябре, по сравнению с октяб-
рем, зафиксирован рост де-
ловой активности в сферах 
торговли (+17,1%),  прожива-
ния и питания (+10,5%), свя-
зи (+4,5%). 

«Стабилизация эпидемио-
логической ситуации в стра-
не, а также дальнейшее ее 
сохранение будет значитель-
но способствовать росту эко-
номики», — сказал А. Мамин. 

Акмолинская, Актюбин-
ская, Алматинская, Жам-
былская, Костанайская, Ман-
гистауская, Павлодарская, 
Северо-Казахстанская и 
Туркестанская области, го-
рода Шымкент и Нур-Султан 

обеспечили рост социально-
экономического развития по 
5 из 7 основных показателей. 
Положительная динамика по 
4 показателям достигнута 
в Восточно-Казахстанской, 
Карагандинской областях и                
г. Алматы. 

Глава Правительства об-
ратил внимание на повы-
шенные темпы роста цен на 
социально-значимые про-
довольственные товары в 
Павлодарской, Туркестан-
ской, Актюбинской областях. 

Наименьший рост цен за-
фиксирован в Акмолинской, 
Кызылординской, Северо-
Казахстанской, Восточно-
Казахстанской, Мангистау-
ской областях и городе 
Нур-Султан. 

«Акимам регионов принять 
меры по обеспечению стаби-
лизации цен на социально-
значимые товары и тарифов. 
Инструменты для данной ра-
боты имеются. Вопросы цен 
должны быть на постоянном 
контроле», — сказал А. Мамин. 

Глава Правительства 
подчеркнул необходимость 
100%-ного исполнения пла-
на по обеспечению доходной 
части бюджета, а также пол-
ного и эффективного осво-
ения бюджетных средств до 
конца финансового года.

Меньше красивых слов, больше содержания – 
К.-Ж. Токаев о создании новой системы госпланирования

Глава государства провел заседание Высшего совета по рефор-
мам. В своем выступлении Касым-Жомарт Токаев отметил, что но-
вая система государственного планирования должна обеспечить 
последовательность и взаимную увязку программ и реформ.

«Новая система государственного планирования должна быть полностью освобож-
дена от догматизма, формализма. Как можно меньше красивых слов, как можно боль-
ше содержания. Она должна быть абсолютно прагматичной, с тем, чтобы оставить 
свободу маневра для исполнителей. Крайне важно, чтобы не загружать исполнителей 
дополнительной работой, то есть нельзя допустить перегрева работы в этом направ-
лении, в ущерб другим практическим делам. Я хотел бы подчеркнуть, что Правитель-
ство должно работать в тесном взаимодействии с экспертным сообществом и обще-
ственностью», – сказал Глава государства.

Президент поручил в системе реформ государственного планирования обратить 
самое пристальное внимание вопросам ускорения цифровизации. Также необходимо 
проанализировать всю иерархию документов и программ, реализуемых государствен-
ными органами.

 «За несколько десятилетий Независимости скопилось большое количество про-
грамм, некоторые из них пошли на утрату, появляются новые программы и документы. 
Всех их надо иерархически выстроить, избавиться от ненужных. И выстроить абсолют-
но понятную, прозрачную систему планирования. Прежде всего понятной для исполни-
телей и людей, – отметил Касым-Жомарт Токаев.

По итогам 11 месяцев т. г. базовые 
отрасли экономики РК демонстрируют 

положительную динамику роста
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8. Uluslararası İpek-
yolu Film Ödülleri 
sahiplerini buldu, Sine-
ma ve Televizyon Eseri 
Sahipleri Meslek Birliği 
(SETEM) tarafından 
Kültür ve Turizm Ba-
kanlığı Sinema Genel 
Müdürlüğünün destek-
leriyle düzenlenen «8. 
Uluslararası İpekyolu 
Film Ödülleri»ni ka-
zananlar düzenlenen 
törenle açıklandı.

Sinema ve Televizyon Eseri 
Sahipleri Meslek Birliği (SE-
TEM) tarafından Kültür ve 
Turizm Bakanlığı Sinema Ge-
nel Müdürlüğünün destekle-
riyle düzenlenen «8. Uluslara-
rası İpekyolu Film Ödülleri»ni 
kazananlar düzenlenen törenle 
açıklandı.Yeni tip koronavirüs 
(Kovid-19) salgını kapsamın-
da bu yıl çeşitli atölye ve film 

gösterimlerinin çevrim içi ger-
çekleştirildiği İpekyolu Film 
Ödülleri'nin töreni de «setem.
org.tr/festival/» adresinden 
canlı yayımlandı.

Törende açılış konuşmasını 
yapan SETEM Başkanı Meh-
met Güleryüz, bu yılki etkin-
liğe rekor sayıda film başvu-
rusu yapıldığını belirterek, 
«Birbirinden güzel animas-
yon, belgesel ve kısa filmler 
izledik. Ulusal ve uluslarara-
sı seçici kurullarda yer alan 
üyeler, filmler konusunda 
seçim yaparlarken zorlan-
dılar. Bir kez daha gördük 
ki aklı, kalbi ve vicdanı olan 
sanatçılar durmaksızın üret-
tiler. Birilerinin sesi ve nefe-
si olmayı sürdürdüler.» dedi.
Güleryüz, böylesine zor bir 
dönemde programı gerçek-
leştirebilmeleri adına Kültür 
ve Turizm Bakanlığı başta 
olmak üzere katkı sunan her-
kese teşekkür ederek, etkinli-

ği gelecek yıl bir salonda dü-
zenleyebilme temennisinde 
bulundu.Bu yıl yarışmaya 3 
bin 58 film katıldı Türkiye, 
Çin, Kırgızistan, Özbekistan, 
Azerbaycan, Kazakistan, İtal-
ya, Suriye, Hindistan, Irak, 
Yunanistan, İran, Afganistan 
ve Pakistan'dan olmak üze-
re bu yıl yarışmaya 3 bin 58 
film katıldı.»SETEM Emek 
Ödülü»ne bu yıl aralarında 
Şerif Gören, Tunç Başaran, 
Ertem Eğilmez, Orhan Aksoy, 
Zeki Ökten, Bilge Olgaç, Reis 
Çelik ve Ümit Elçi'nin bulun-
duğu birçok usta yönetmenle 
çalışan görüntü yönetmeni 
Aytekin Çakmakcı'ya değer 
görüldü.»Yılanların Öcü» 
ile Altın Portakal'da, «Mum 
Kokulu Kadınlar» ve «Işıklar 
Sönmesin»le Altın Koza'da 
daha önce en iyi görüntü 
yönetmeni seçilen Çakmak-
cı, yayına bağlanarak yaptığı 
konuşmada, «SETEM'in 8. 
yılında geldiği noktada, bana 
bu ödülün verilmesi benim 

mutluluğumu perçinledi. 
Şimdiden geçmiş yıllarda kat 
ettikleri yolu şükranla alkış-
lıyorum ve teşekkür ediyo-
rum.» ifadelerini kullandı.
Ulusal kategorilerde ödüller 
kapsamında ulusal belgesel 
kategorisinde «En İyi Kurgu» 
ödülünü «Seval» adlı filmle 
Necati Öz, «En Görüntü Yö-
netmeni» ve «Belgesel Jüri 
Özel» ödülünü «Bir Ömür 
Anadolu» filmiyle Özer Kese-
men, «En İyi Senaryo» ve «En 
İyi Film» ödülünü «Ne Ola-
cak» filmiyle Merve Tülay, 
«En İyi Yönetmen» ödülünü 
ise Ahmet Keçili aldı.Ulu-
sal animasyon kategorisinde 
«En İyi Film» ödülü «İğne» 
filmiyle Ceylan Beyoğlu'nun, 
«En İyi Senaryo» ve «En İyi 
Yönetmen» ödülü «Son» fil-
miyle Orhan Umut Gökçek 
ve Şeyma Kavak Gökçek'in, 
«En İyi Animatör» ödülü 
«Yansımalar» adlı yapımla 

Cengiz Dallıkavak'ın, «Jüri 
Özel Ödülü»nü «Monolog» 
filmiyle Selin Akalın'ın oldu.
Ulusal kurmaca dalında «En 
İyi Film» ödülüne «Yağmur, 
Şnorkel ve Taze Fasulye» fil-
mi, «En İyi Kurgu» ödülüne 
«Paydos» filmi ile «Münhasır» 
filmi, «En İyi Görüntü Yö-
netmeni» ödülüne «Münha-
sır» filmiyle Gürol Beşer, «En 
İyi Erkek Oyuncu» ödülüne 
«Yağmur, Şnorkel ve Taze 
Fasulye» filmiyle Şerif Erol, 
«En İyi Kadın Oyuncu» ödü-
lüne «Paydos» filmiyle Rey-
han Özdilek, «En İyi Senaryo» 
ödülüne «Şeker Gıda» filmi, 
«En İyi Yönetmen» ödülü-
ne «Perdeler» filmiyle Fırat 
Onar, «Jüri Özel Ödülü»ne 
«Paydos» filmiyle Öykü Or-
han ile «Münhasır» filmiyle 
Yeşim Tonbaz değer görüldü.
Uluslararası ödüllerUluslara-
rası İpekyolu «En İyi Kurmaca 
Film» ödülü Hindistan yapımı 
«Hunger» filmine, «En İyi Yö-
netmen» ödülü «Blue Bead» 

filmiyle Suriye'den Abdullatif 
Hamza Kanaan'a ve «Tehran's 
Plaque» adlı yapımla İran'dan 
Alireza Mahzoon'a, «En İyi 
Senaryo» ödülü «Ifigeneia: 
No More Tears» başlıklı film-
le Yunanistan'dan George 
Georgakopoulos'a, «En İyi Bel-
gesel Ödülü» ise «Revolution On 
Canvas» başlıklı filmle Irak'tan 
Ahmed Abdulhussein Majeed'e 
verildi.Uluslararası İpekyolu 
Jüri Özel Ödülleri'nde de bel-
gesel dalında «Fisherman»adlı 
yapımla Azerbaycan'dan Ye-
gana Abdulmammadova, 
Türkiye'den «Seval» adlı filmle 
Ahmet Keçili, kurmaca dalında 
da «Yalla» adlı filmle İtalya'dan 
Carlo D'ursi'ye ödül aldı.Ulus-
lararası «En İyi Animasyon» 
ödülüne ise «Human?» adlı 
filmle İtalya'dan Chiara Feriani 
ve «Lost» filmiyle Pakistan'dan 
Arham Mustafa değer görüldü.

Kaynak: AA

ДА НЕ ОСКУДЕЕТ 
РУКА ДАЮЩЕГО!

2020 год дался всем очень нелегко. Пан-
демия коронавируса унесла жизни тысячи 
людей. Кто-то остался без доходов и воз-
можности заработка, а кто-то потерял род-
ных и близких. 

В этот сложный период семья Тупиевых осталась без 
крова. 7 ноября 2020 года сгорели два дома в с. Карасай 
Енбекшиказахского района Алматинской области, принад-
лежавшие Мамеду Агалиевичу Тупиеву и Марии Мамедов-
не Тупиевой. 

Как говорится, мир не без добрых людей, и наш город 
славится такими людьми. Обращаясь к ним за малым, при-
обретаешь ту помощь, на которую даже и не рассчитывал.

Выражаем свою огромную благодарность и призна-
тельность благотворительному фонду «Ахыска» и бизнес-
менам Минасипу Хайраддиновичу Асатову и Сайфаддину 
Маукетовичу Асатову, организовавшим доставку бетона 
под заливку фундамента в полном объеме. 

К слову, Минасип Асатов и Сайфаддин Асатов всегда 
готовы протянуть руку помощи нуждающимся, их благотво-
рительная деятельность у всех на виду. 

От всей души поздравляем их с наградай – медалями 
от организации «DATÜB», желаем им дальнейших успехов 
в работе, а также радости, счастья и благополучия в их се-
мьях.

ТЭКЦ «АХЫСКА» 
Енбекшиказахского района

 Алматинской области

8. Uluslararası İpekyolu 
Film Ödülleri sahiplerini buldu

В Казахстане ужесточат наказание 
за незаконную вырубку деревьев 

На заседании Правительства под предсе-
дательством Премьер-министра РК Аскара 
Мамина рассмотрены вопросы охраны и 
воспроизводства лесных ресурсов.  

С докладами выступили министр экологии, геологии и при-
родных ресурсов М. Мирзагалиев, акимы Кызылординской обла-
сти Г. Абдыкаликова, Акмолинской области –  Е. Маржикпаев, 
Атырауской области – М. Досмухамбетов. 

Общая площадь государственного лесного фонда РК 
составляет 11% территории страны (более 30 млн. га).                      
Лесистость республики – 4,8%.  

Главой государства поставлена задача посадить в течение 
пяти лет 2 млрд. деревьев в лесном фонде и 15 млн. – в насе-
ленных пунктах. Это позволит повысить уровень лесистости и 
улучшить экологическую ситуацию в стране в рамках глобаль-
ной инициативы «Боннский вызов», к которой Казахстан при-
соединился в 2018 году. 

Для обеспечения значительного прироста «зеленого» 
фонда РК в декабре  т. г. Правительство внесет в Парламент 
законопроект по вопросам сохранения и рационального ис-
пользования объектов растительного мира. Он направлен на 
регулирование отношений, а также укрепление законности и 
правопорядка при использовании зеленых насаждений.  

Разработаны поправки в Административный и Уголовный 
кодексы, ужесточающие ответственность за незаконную вы-
рубку деревьев. Одновременно планируется увеличить нормы 
по компенсационной посадке взамен вырубленных деревьев. 

Премьер-министр поручил министерствам экологии, сель-
ского хозяйства, индустрии, финансов совместно с акиматами 
регионов в двухмесячный срок разработать Комплексный план 
воспроизводства лесов и лесоразведения. 

Акиматам регионов дано поручение принять меры по мо-
ниторингу, инвентаризации, контролю за состоянием и ис-
пользованием зеленых насаждений в населенных пунктах и 
государственном лесном фонде, укреплению материально-
технического и кадрового оснащения лесоохранных служб.
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DATÜB Genel Sekreteri Fuat Uçar ve DATÜB Asistanı Medine Aznavur, 
yürüyemediği için dışarıya çıkamayan Raşid Ahmedov’a elektrikli tekerlekli 
sandalye vererek yüzünü güldürdü. 

Yapılan ziyaret ile ilgili açıklama yapan Fuat Uçar, “İstanbul’da yaşayan, 
Ahıska Sürgünü tanığını ziyaret edip, elektrikli sandalyeyi DATÜB Genel Baş-
kanımızın talimatıyla aldık ve ihtiyaç sahibi büyüğümüze teslim ettik. Raşid 
Dedemize sağlık dileklerimizi ilettik ve sağlığı için bir doktor bularak tedavi 
için kendisine bundan sonraki süreçte de yardımcı olacağız. Genel Başkanımı-
za ve bizlere dua eden dedemiz, teşekkürünü bildirdi.” dedi.  

Şeker hastalığı dolayısıyla oldukça zor günler geçiren Raşid Ahmedov’un 
kızı Rufina Ahmedov’a, Fuat Uçar’a teşekkür ederek, “Talebimizi kısa sürede 
karşıladınız. Babam, rahatsızlığından dolayı maalesef dışarı çıkamıyordu. Sa-
yenizde artık dışarı çıkabilecek. Değerli Genel Başkanımız Ziyatdin Bey’e ve bu 
çalışmaları oldukça başarılı bir şekilde yürüten Fuat Bey’e teşekkür ederim. İyi 
ki varsınız. İyi ki DATÜB gibi böyle bir birlik var. O kadar minnettarız ki siz-
lere, bize hemen yardım elinizi uzattınız. İşte gerçek, işte yardım! İşiniz daima 
rahat ve başarılı ve kolay olsun. Yaşasın DATÜB! Ziyatdin Bey’in kendisine ve 
ekibine çok teşekkür ediyorum. Allah hepsinden razı olsun.” dedi.

Ziyatdin Kassanov’dan, Ahıska 
Sürgünü şahidi Raşid Ahmedov’a 

elektrikli sandalye desteği
Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DATÜB) Genel Baş-

kanı Ziyatdin Kassanov, ihtiyaç sahibi vatandaşların 
her alanda yanında olmaya devam ediyor. İstanbul’un 
Esenyurt ilçesi, Saadetdere mahallesinde yaşayan 1939 
doğumlu Ahıska Sürgünü canlı tanığı Ahıskalı Raşid 
Ahmedov’un talep ettiği elektrikli tekerlekli sandalye tale-
bi yerine getirildi.  

Sekiz ülke ve Türkiye’den toplamda 
üç bin katılımcının liste çalışması ya-
pılarak Cumhurbaşkanlığı Külliyesi'ne 
ulaşımı sağlandı. Bu tarihi günde tüm 
dünyanın gözü, Sayın Cumhurbaşka-
nımız Recep Tayyip Erdoğan ile Ahıs-
ka Türkleri Sürgünü 75. Yılı Anma 
Töreni’ndeydi. DATÜB olarak Ahıskalı 
Türklerin adının ve 75 yılı aşkın süredir 
devam eden vatan hasretinin dünyaya 
duyurulmasına ve tanınmasına vesile 
olduk.

Ana vatanlarından 75 yıl önce ko-
partılan Ahıska Sürgünü tanıkları, 
Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DA-
TÜB) ve Yurtdışı Türkler ve Akraba 

Topluluklar Başkanlığının (YTB) dü-
zenlediği etkinlikte Cumhurbaşkanı 
Recep Tayyip Erdoğan ile buluştu.

YTB, DATÜB ile birlikte 
Gürcistan'ın Ahıska bölgesinde ya-
şayan on binlerce Ahıskalı Türk'ün 
zulme maruz bırakılarak sürgün edi-
lişinin 75'inci yılında sürgün tanıkla-
rını Ankara'da buluşturdu. Cumhur-
başkanı Recep Tayyip Erdoğan ile 10 
Aralık 2019 tarihinde bir araya gelen 
Ahıska Sürgünü tanıkları, Cumhur-
başkanlığı Külliyesi Kongre ve Kültür 
Merkezi’nde düzenlenen Ahıska Sür-
gününün 75. Yıl Anma Programına 
katıldı.

Stalin liderliğindeki Sovyetler Birliği 
tarafından 1944'te Gürcistan'ın Ahıska 
bölgesinde yaşayan on binlerce Ahıska 
Türkü'nün vagonlara doldurularak sür-
gün edilmesinin 75'inci yılında düzen-
lenen programla, Azerbaycan, Kaza-
kistan, Kırgızistan, Özbekistan, Rusya, 
Ukrayna, Gürcistan, ABD, KKTC ve 
Türkiye'den 30’dan fazla sürgün tanığı 
Cumhurbaşkanı Erdoğan ile bir araya 
getirildi.

YTB ve DATÜB’ün ortaklaşa yürüt-
tükleri proje kapsamında, «Ahıska Sür-
gününün 75. Yıl Anma Programı» do-
layısıyla sürgün anılarını canlı tutmak 
ve gelecek nesillere aktarmak amacıyla 

ilk olarak «Sözlü Tarih Çalışması Belge-
sel Kitabı» hazırlandı.

Türkiye, Gürcistan, Kazakistan, Kır-
gızistan ve Azerbaycan gibi ülkelerde 
yaşayan Ahıska Sürgününe tanık olmuş 
Ahıska Türkleri ile mülakatlar gerçek-
leştirilerek hazırlanan belgesel kitap ile 
Ahıska Türklerine ait kültürel mirasın 
korunması ve gelecek nesillere aktarıl-
ması planlandı.

Biz DATÜB olarak, Genel Başka-
nımız Sn. Ziyatdin Kassanov’un ön-
derliğinde Ahıskalı Türk milletimizin 
sorunlarının çözümü istikametinde 
faaliyetimize yorulmadan, bıkmadan, 
usanmadan devam edeceğiz.

Ahıskalı Türklerin 
Tarihinde Bir İlk: «10 Aralık 2019»
O gün, Ahıskalı Türkler için gerçekten tarihi bir gündü. Üç 

binden fazla Ahıskalı Türk, DATÜB ve YTB organizasyonunda, 
Ahıska Sürgünü 75. Yılı Anma Töreni’nde Cumhurbaşkanlığı 
Külliyesi’nde, milletin evinde vatan hasretiyle bir araya geldi. Bu 
büyük organizasyonu hayata geçirmek ise DATÜB’e nasip oldu.



9

9

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

11 декабря 2020 № 46Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi

1959 Kırşehir doğumlu Sa-
lih Çelik, Türkiye´nin farklı 
illerinde öğretmenlik yaparak 
başladığı ve yöneticilik kade-
melerinde görev alarak adım 
adım devam ettiği kariyeri sü-
resince bizzat yaşayarak tespit 
ettiği sorunlara yönelik çö-
zümler üretmiş, gerek ulusal 
gerekse uluslararası projelere 
öncülük ederek sonuç odaklı 
başarılara imza atmıştır.

2003 – 2016 yılları ara-
sında Milli Eğitim Bakanlığı 
Müsteşar Yardımcısı olarak 
görev yapan Salih Çelik, 2016 
yılında Amerika Birleşik Dev-
letleri nezdinde T.C Was-
hington Büyükelçiliği Eğitim 
Müşavirliği’ne atandı.

Kendisi de Ahıska köken-
li olan Salih Çelik ile Kaza-
kistan Ahıska Türkleri Milli 
Merkezi’nin resmi basın yayın 
kuruluşu olan Ahıska Gazetesi 
için bir söyleşi gerçekleştirdik. 

- Salih Bey, okurları-
mıza kendinizi nasıl tanıtırsı-
nız? Çocukluk yıllarınızdan, 
ailenizden bahseder misiniz? 

- Öncelikle benim ile 
bu röportajı yaparak kendimi 
ifade etme ve birikimlerimi 
sizinle paylaşma imkânı ver-
diğiniz için teşekkürü bir borç 
bilirim. Ahıska’dan Artvin’e, 
oradan da Kırşehir’e göç eden 
ailemin ikinci çocuğu olarak 
1959 yılında Kırşehir’de dün-
yaya gelmişim. İlk, orta ve lise 
eğitimimi bu şehirde tamam-
ladıktan sonra, Türkiye’nin en 
köklü üniversitelerinden biri 
olan Gazi Üniversitesi Teknik 
Eğitim Fakültesinde yüksek-
öğrenimimi ve yüksek lisansı-
mı tamamladım. Yurdumun 
muhtelif Mesleki ve Teknik 
Liselerinde öğretmen olarak 
görev yaptığım 7. yılın sonun-
da devlet bursu ile İngiltere, 
Manchester Teknoloji Fakül-
tesinde (1987-88) Ölçme ve 
Kontrol alanında eğitim aldım 
ve bu eğitimim MEB tarafın-
dan basılan ve okullarda ders 
kitabı olarak dağıtılan “Ölçme 
ve Kontrol” kitabımı da yazma-
ma vesile oldu. Manchester’da 
bulunduğum esnada futbola 
olan karşı konulmaz ilgim ne-
deniyle, İngiltere Futbol Fe-
derasyonunun açmış olduğu 
antrenörlük kursunu tamam-
layarak teknik direktörlük 
belgesini aldım. Hala vaktim 
oldukça oynanan tüm karşılaş-
maları bir hoca titizliğiyle izler 
ve bundan büyük zevk alırım, 
hatta tek ve en önemli hobim 
olduğunu söyleyebilirim.

İngiltere’den döndük-
ten sonra Millî Eğitim 
Bakanlığı’nın yurtdışına açılan 

penceresi olan Projeler Koordi-
nasyon Kurulu Başkanlığında 
uzman, şube müdürü ve 1992-
99 yılları arasında da Kurul 
Başkanı olarak eğitimimizin 
dünya ülkelerindeki eğitimler 
ile karşılaştırılıp geliştirilmesi 
alanında çalışmaları yürüttüm. 
2003-16 yılları arasında Millî 
Eğitim Bakanlığı Müsteşar 
Yardımcılığı görevimi sürdü-
rürken birçok ulusal (Haydi 
Kızlar Okula, Ücretsiz Ders 
Kitabı Projesi vb.) ve ulusla-
rarası (Avrupa Birliği Üyelik 
Müzakereleri çerçevesinde, 
Eğitim-Kültür ve Araştırma-
Geliştirme fasıllarının koor-
dinasyon sorumluluğu gibi) 
projelerin uygulanması süreç-

lerini yürüttüm. 2016 yılından 
itibaren Türkiye Cumhuriyeti 
Vaşington Büyükelçiliği Eği-
tim Müşaviri olarak görevime 
devam etmekteyim.

- Atalarınız, 
Ahıska’dan Anavatan 
Türkiye’ye ne zaman gelmiş? 

- Atalarım 93 Harbi ola-
rak anılan 1877-78 Osmanlı-
Rus Savaşı esnasında günü-
müzde Gürcistan sınırları 
içerisinde olan Meshet-i Ce-
vahetya bölgesinden Artvin 
Ardanuç’a zorunlu göç çerçe-
vesinde yerleşmişler, oradan 
da I. Dünya Savaşı sırasında 
Artvin’in Ruslar tarafından iş-
gali sonucunda Anadolu’nun 
içlerindeki muhtelif şehirlere 
tekrar göç etmek zorunda kal-
mışlardır. Savaş bitip Artvin’in 
kurtarılması ile tekrar oraya 
dönmüşler. Dedem 1950’lerde 
ailesini alarak Kırşehir’e gelip 
yerleşmiştir. Göç etmek zo-
runda bırakılan bütün Ahıska-
lıların ortak kaderi olan “Mu-
hacirlik” duygusunu ben de 
çocukluğum boyunca yaşadım. 
Ailemin Ahıska Kültürünü 
unutturmamak adına Ahıska 
lehçesi ile konuşmaları, siron-
lenger kebabı, hasuta, papa ve 
bişi vb yiyeceklerin hep sofra-
mızda yer alması köklerim ile 
sıkı bağı hep devam ettirmiştir. 

Doğduğum, çocukluk ve genç-
liğimin geçtiği şehir Kırşehir’e 
olan aidiyetim ve sevgim ise 
bambaşkadır. Hala Neşet Ertaş 
türküleri dinler, fırsat bulduk-
ça gider memleket hasretimi 
gideririm.

- Türkiye’de ve 
Amerika’daki eğitim sistemi 
hakkında neler söylemek 
istersiniz? Ne gibi benzerlik-
ler ve farklılıklar var? Neden 
herkes eğitim için Amerika’ya 
gitmeye can atıyor? Sebepleri 
nelerdir?

- Eğitim her ülkenin ken-
di sosyo-ekonomik ve coğrafi 
şartları dikkate alınarak düzen-
lenmektedir. Türkiye’deki ilko-
kuldan lise sonuna kadar olan 

eğitimimiz dünya standart-
larındadır. Amerikan Eğitim 
Sistemi ile karşılaştırıldığında 
Türkiye’deki Eğitim Sistemi 
merkezi bir yönetim şeklin-
de, Millî Eğitim Bakanlığı’nın 
yetki ve sorumluluğunda yü-
rütülmekte, bu ise kararların 
ve uygulamaların bir bütünlük 
içerisinde gerçekleşmesini sağ-
lamaktadır. ABD’de ise eğitim 
eyaletlerin sorumluluğunda 
olup federal bir standardın ve 
eşgüdümün sağlanması müm-
kün görünmemektedir. Bu da 
yaşadığımız salgın sürecindeki 
gibi farklı uygulamalara yol aç-
maktadır. Üniversite eğitimin-
de de teorik olarak ABD ile çok 
büyük bir farklılık olduğunu 
düşünmemekle birlikte bura-
daki üniversitelerin teknolojik 
araç-gereç ve laboratuvar kapa-
sitesinin daha iyi olduğu söy-
lenebilir. Asıl fark ise doktora 
programlarında görülmekte-
dir. ABD’nin sosyo-ekonomik 
yapısının diğer ülkelerden daha 
iyi olması yalnız Türkiye’den 
değil, tüm dünyadan parlak 
beyinlerin doktora programı 
için bu ülkeyi seçmesine neden 
olmakta, bu da doktora prog-
ramlarını cazip kılmaktadır.

- Washington Eğitim 
Müşavirliği olarak, ABD’deki 
Türk öğrencilerimize yönelik 

faaliyetleriniz nelerdir? Ne 
kadar öğrencimiz vardır?

- Amerika genelinde 
15.000 civarında lisans-yüksek 
lisans ve doktora öğrencimiz 
bulunmaktadır. Bu öğrencile-
rimizin eğitim – öğretim faa-
liyetleri Washington D.C.’deki 
Eğitim Müşavirliğimizin ko-
ordinasyonunda; Los Angeles, 
New York, Houston ve Boston 
da bulunan Eğitim Ataşelikle-
rimiz aracılığı ile yürütülmek-
tedir. Milli ve Dini Bayram-
larımızın kutlanması, Türk 
Kültürü’nü bulundukları okul 
ve bölgelerde yaşatmaları için 
farklı etkinlikler düzenlen-
mektedir. Ayrıca öncelikle bu-
rada yaşayan vatandaşlarımız 

ve çocukları başta olmak üzere, 
ABD’lilere de Türkçe kursları 
düzenliyoruz. Şu anda salgın-
dan dolayı kurslarımıza online 
olarak devam ediyoruz.

- ABD’de yaşayan 
Ahıskalı Türkler ile ilişkile-
rinizden bahseder misiniz? 
Onlarla nasıl tanıştınız? 
İlk tanışmanız nasıl oldu? 
Kimleri tanıyorsunuz? Neler 
hissettiniz? 

- ABD’de Ahıskalı hem-
şerilerimle ilk olarak Maryland 
eyaletinde bulunan Amerika 
Diyanet Merkezi’nde yapı-
lan bir toplantıda karşılaştım, 
DATÜB ABD Temsilciliği’ni 
temsilen katılan yöneticilerdi. 
Bundan sonraki süreçte de iliş-
kilerimiz gelişerek devam etti. 
Mevcut Başkan Shuhrat Temi-
rov ve ailesi ile sıkı bir dostlu-
ğa dayanan iletişim içindeyiz. 
Kendisinin Ahıska Türklerinin 
diğer eyaletlerdeki temsilci-
likleri ile iyi iletişimini ve to-
parlayıcı, kapsayıcı bir faaliyet 
içinde olduğunu memnuniyet-
le izlemekteyim. DATÜB ABD 
Temsilciliği bir sivil toplum 
kuruluşu olarak çok önemli 
bir misyon taşıdığını ve “bir-
likten kuvvet doğar” ilkesiyle 
kucaklanması ve desteklenme-
si gerektiğini düşünüyorum. 
ABD’de öğrenim gören Türk 

kökenli öğrencilere yaptıkları 
yardım ve destekten dolayı da 
teşekkürlerimi sunarım.

- Gençlerimize tavsiye-
leriniz nelerdir?

- Gerek ailemin gerek-
se öğretmenlerimin temelini 
oluşturdukları milli ve manevi 
değerlerin sorumluluğu ve sıkı 
çalışma disiplini ile Mustafa 
Kemal Atatürk’ün bize emanet 
ettiği gençliğimizi ve onların 
yer alacağı ülkemin geleceği-
nin yapı taşlarını sağlam bir 
zemine oturtmak için göreve 
başladığım ilk günün heyeca-
nı ile daha neler yapabilirim 
arayışı içerisindeyim. Tüm 
gençlerimize tavsiyem hangi 
seviyede olur ise olsunlar, eği-

tim aldıkları alanda sürekliliği 
sağlayarak (vazgeçmeyerek) 
çalışmaya devam etmeleri, çok 
okumaları, bir yandan bilgiye 
erişmenin çok kolay olduğu 
günümüzde dünya ile entegre 
olurken, diğer yanda milli ve 
manevi değerlerimizi iyice öğ-
renip ona sahip çıkmalarıdır.

- Son olarak okurla-
rımıza, Türk Dünyasına ne 
mesaj göndermek isterdiniz?

- Türk Dünyası’na ge-
lince, her nerede yaşarsa ya-
şasın, hangi devleti kurmuşsa 
kursun, Tek Millet olmanın 
bilinci ile tasamızı da sevinci-
mizi de sahiplenip birlik için-
de olmalıyız. En son kardeş 
Azerbaycan’ın Karabağ’daki 
haklı mücadelesinde olduğu 
gibi. Türkiye’den on binlerce 
km. uzaklıkta, dünyanın en 
göz önünde bulunan bu ko-
numunda, sizin gibi geçmişine 
sahip çıkan, bu günüyle de gu-
rur duyan çok değerli bir sivil 
toplum kuruluşu olan Dünya 
Ahıskalı Türkler Birliği ABD 
Temsilciliği (DATÜB ABD) ile 
iş birliği içinde olmaktan onur 
ve gurur duyuyorum. Başarıla-
rınızın devamını diliyorum.

Söyleşi: Mevlüt IŞIK 
Ahıska Gazetesi ve Türk 
Birliği Dergisi Temsilcisi

“Tek Millet bilinci ile birlik içinde olmalıyız”
Salih ÇELİK: “Her nerede yaşarsa yaşasın, hangi devleti kurmuşsa kursun, Tek Millet olmanın bilinci ile 

tasamızı da sevincimizi de sahiplenip birlik içinde olmalıyız.”
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Приказом министра 
информации и обществен-
ного развития (МИОР) 
Республики Казахстан 
(РК) Константин Харламов 
назначен заместителем 
директора Республикан-
ского государственного 
учреждения «Қоғамдық 
келісім» МИОР РК.

Новый заместитель ди-
ректора будет курировать 
вопросы информацион-
ной работы АНК, связи с 
общественностью в сфере 

Enerji Uzmanı Dr. Öğr. Üyesi 
Rahmi İncekara, Azerbaycan ve 
Ermenistan arasında yaşanan 
sıcak çatışmanın sona ermesiyle 
en önemli kazanımın Nahçıvan 
koridoru olduğunu söyleyerek, 
bu sayede Türkiye ile Orta Asya 
arasında jeopolitik, enerji ve 
ticaret alanında yeni bir dönemin 
başladığını dile getirdi.

Enerji Uzmanı Dr. Öğr. Üye-
si Rahmi İncekara, Azerbaycan ve 
Ermenistan arasında yaşanan sı-
cak çatışmanın sona ermesiyle en 
önemli kazanımın Nahçıvan kori-
doru olduğunu söyleyerek, bu sa-
yede Türkiye ile Orta Asya arasında 
jeopolitik, enerji ve ticaret alanında 
yeni bir dönemin başladığını dile 
getirdi. İncekara, «Türkiye, ithalat 
yaptığı ülkelerle doğalgaz alımı için 
pazarlık masasına daha kuvvetli 
oturacaktır, bu koridor ülkemizin 
elini güçlendirecek» dedi.

Dağlık Karabağ'da 44 gün süren 
askeri harekatın ardından Rusya-
Azerbaycan-Ermenistan arasında 
Azerbaycan'la Nahçıvan'ı birleşti-
ren yeni koridor oluşturulması için 
anlaşma imzalanmıştı. Açılacak 
koridor ile Türkiye ve Azerbaycan 
uzun bir aradan sonra kara yolu ile 
birbirine bağlanacak.

TÜRKİYE'YE YENİ 
FIRSATLAR GETİRECEK

Nahçıvan koridorunun bölgeye 
ve Türkiye'ye etkilerini değerlendi-
ren İstanbul Kent Üniversitesi'nden 
Enerji Uzmanı Dr. Öğr. Üyesi Rah-
mi İncekara, «Azerbaycan ve Er-
menistan arasında yaşanan sıcak 
çatışmanın sona ermesiyle özellik-
le Nahçıvan bölgesinin aktif hale 
gelmesi Türkiye'nin avantajınadır. 
Nahçıvan koridorunun tekrar kul-
lanılması Türkiye'ye hem lojistik 
hem jeopolitik hem de enerji ko-
ridoru açısından yeni fırsatlar ge-
tirecek» diye konuştu.KORİDOR: 
TÜRKİYE'NİN ORTA ASYA'YA 
AÇILAN KAPISIGaz maliyetle-
rinin düşeceğini anlatan Dr. Öğr. 
Üyesi İncekara, «Nahçıvan korido-
ru, Türkiye üzerinden Azerbaycan 

ve Orta Asya'ya açılan bir kapı anla-
mına geliyor. Türkiye transit yollar 
üzerinde konumlandığı için avan-
tajlıdır. Enerjiye erişimi daha ko-
lay olacak. Nahçıvan koridorunun 
açılmasıyla Azerbaycan, Nahçıvan'a 
gaz göndermek için İran'a ödediği 
yüzde 15'lik ödemeden kurtulacak. 
Nahçıvan'ın Türkiye'ye ile sınır 
komşusu olması da bizi pozitif etki-
leyecek. Bölgeye inşa edilecek boru 
hattından gazın maliyeti ülkemizin 
elini kuvvetlendirir. Ermenistan'ın 
aradan çekilip Türkiye'nin direk 
Nahçıvan üzerinden bir boru hattı 
oluşturması maliyeti düşürecektir. 
Türkiye, bin metreküp doğalgazı 
İran'dan 490 dolara alıyor. Gazın 
Azerbaycan'dan tedariki halinde bu 
miktar 335 dolara düşüyor. Arada 
150 dolarlık bir fark var» ifadelerini 
kullandı.

İRAN'IN PAZARDAKİ PAYI 
KÜÇÜLECEKTİR

Dr. Öğr. Üyesi İncekara, «İran'ın 
pazardaki payı da böylece küçüle-
cektir. Türkiye'nin İran ile yaptığı 
gaz kontratlarının süresi 2026 yılın-
da doluyor. Bundan sonra Türkiye, 
pazarlık masasına daha kuvvetli 
oturacaktır. İran da Türkiye pazarı-
nı kaybetmemek için yeni bir teklif-
le gelmesi gerekiyor. Fiyatta indirim 
yapıp daha ucuz doğalgaz hattı tek-
lifinde bulunması lazım» dedi.

PROJENİN MALİYETİ, 
SÜRESİ ÖNEMLİ

Bölgenin oldukça dağlık ol-
duğunu hatırlatan Dr. Öğr. Üyesi 
İncekara, «Türkiye, Nahçıvan ve 
Azerbaycan arasında kurulacak 
doğalgaz hattı projesinin maliyeti, 
süresi önemli. 2017 yılında Türk-
menistan ile Türkiye arasında do-
ğalgaz anlaşması yapılacaktı. Fakat 
maliyeti yüksek olduğu için proje 
durduruldu. Nahçıvan koridoru-
nun açılmasıyla Türkmenistan gazı-
nın Nahçıvan üzerinden Türkiye'ye 
oradan da Avrupa'ya ulaştırılabilir. 
Kazakistan da projeden yararlana-
bilir» diye konuştu.»

FATURALAR DÜŞEBİLİR»

Nahçıvan koridorunun Tür-
kiye'nin kozu olabileceğini aktaran 
Dr. Öğr. Üyesi İncekara, « Doğu 
Akdeniz'deki sondaj faaliyetleri de-
vam ediyor. Karadeniz'de de enerji 
keşfimiz söz konusu, bu gelişmeler 
ülkemize enerji çeşitliliğini doğu-
rur. Pazarlık masasında elimiz güç-
lenecektir, sıvılaştırılmış doğalgaz 
ithalatının da devam etmesi, fatu-
ralarımızın düşmesini beraberinde 
getirecektir. Enerjide ne kadar çok 
alternatif yaratırsak maliyetimiz o 
kadar düşük olur» ifadelerini kul-
landı.

«Nahçıvan koridoru Türkiye’ye 
pazarlık avantajı sağlayacak»

Я предпри-
ниматель и с 
гордостью могу 
сказать, что стать 
успешным чело-
веком помог мне 
родной Казахстан. 
История моей 
семьи драматич-
на и обыкновенна 
для многих наших 
сограждан. Мои ба-
бушка и дедушка 

оказались перемещёнными, как тогда гово-
рилось, лицами, а фактически – безвинно 
пострадавшими людьми.

Надежда Хохлова: 
Казахстан с материнской 

заботой принял вынужденных 
переселенцев

Поезд из китайского Харбина привез их не в Рос-
сию, куда они так стремились вернуться. Им 

даже не посчитали нужным объявить, куда их достави-
ли. А Кокшетау, Долинка, Караганда…, аулы, города, 
поселки Сары-Арки соединили их судьбу с судьбами 
сотен тысяч репрессированных граждан. Казахстанские 
бескрайние просторы с материнской заботой приняли 
вынужденных переселенцев. Отсюда берут начало ис-
токи нашей благодарности к казахскому народу, к этой 
святой земле.

Сегодня память о прошлом даёт мощный импульс 
для сегодняшнего дня, а вектор будущего, заданный 
Елбасы Нурсултаном Абишевичем Назарбаевым, все-
мерно поддержанный и развиваемый Президентом 
Касым-Жомартом Токаевым, позволяет не бояться от-
крывать новое дело, проявлять инициативу, работать 
творчески, отпускать мысль в высокий полёт.

Мы, казахстанцы, умеем мечтать и делать мечты ре-
альностью. По своему образованию я – врач, с боль-
шим удовольствием работала в содружестве со сво-
ими коллегами, но мне хотелось большего. Думалось 
о серьезном вкладе в развитие медицины, о том, чтобы 
поставить бизнес на службу здоровью.

Начиналось непросто, а это, на мой взгляд, всег-
да настоящий вызов активному человеку. Главное, не 
терять веры в то, что ты и твой бизнес нужны твоей                   
стране.

Мы открыли многопрофильную диагностическую по-
ликлинику. Первыми в Центральном Казахстане уста-
новили компьютерный томограф в частной клинике. Год 
за годом мы накапливали опыт, становились узнава-
емым, пациенты нам поверили. Как бы ни было тяжело 
внедрять новые подходы к организации медицинской 
помощи, основанные на принципе производственных 
отношений, они пробили дорогу и оказались весьма 
прогрессивными. Оперативная система обслуживания, 
умная и уважающая посетителя среда, открытость на-
мерений и социальная ответственность – принципы, 
которые мы до сих пор исповедуем в своей работе.

Настоящим испытанием на прочность стала рабо-
та в условиях пандемии COVID-19. Наш стационар 
был перепрофилирован, и мы включились в борьбу за 
жизнь и здоровье пациентов, больных коронавирусной 
инфекцией. Как и вся медицина страны, наш коллектив 
самоотверженно трудился, не считаясь со временем, 
усталостью, невзирая на риски. Наградой для нас стали 
сотни спасенных жизней.

Не могу не сказать о той заботе, которую мы посто-
янно ощущали со стороны государства. Благодаря хо-
рошо поставленному обеспечению индивидуальными 
средствами защиты, строгому санитарному надзору, 
мы не потеряли ни одного медицинского работника. В 
кратчайшие сроки удалось оснастить необходимым со-
временным оборудованием отделения интенсивной те-
рапии, все палаты, где находились под круглосуточным 
наблюдением пациенты.

Хочу высказать глубокую благодарность за высокую 
оценку труда медицинских работников. Эта поддержка 
укрепила нашу веру, что вместе мы одолеем «врага», 
выйдем из этого испытания и станем еще сильнее.

Надежда ХОХЛОВА,
член Клуба благотворителей и меценатов

АНК Карагандинской области

Назначен заместитель директора РГУ 
«Қоғамдық келісім» МИОР РК

развития межэтнических                                
отношений.

Константин Харламов ро-
дился 22 марта 1984 года. В 
2005 году окончил Казахский 
национальный университет 
имени аль-Фараби по специ-
альности «Журналистика», 
в 2015 году – магистратуру 
Казахского университета эко-
номики, финансов и между-
народной торговли по специ-
альности «Государственное       
управление».

Владеет государственным 
(казахским), русским, англий-
ским, турецким языками.

Трудовую деятельность 
начал в 2003 году телеведу-
щим, также работал корре-
спондентом АО «Телеканал 
КТК», газеты «Караван», 
интернет-сайта «Наш спорт».

С 2006-го по 2008 год ра-
ботал телеведущим, выпу-
скающим редактором TOO 
«Телеканал «Астана». 

В разные годы работал 
главным консультантом отде-
ла по связям со СМИ и обще-
ственностью Верховного Суда 
РК, PR-специалистом в ПРООН 
(Программа Развития Органи-
зации Объединенных Наций), 
пресс-секретарем АО НК «Каз-
МунайГаз», пресс-секретарем 
ДО АО Банк ВТБ (Казахстан), 
исполнительным директором 
Ассоциации Казахстанского 
Автобизнеса (АКАБ).

С 2015-го по 2016 год Кон-
стантин Харламов занимал 
должность директора депар-
тамента информационной 
политики Федерации футбо-
ла Казахстана. 

С апреля 2017 года до 
нынешнего назначения ра-
ботал ведущим новостей, 
автором и ведущим ежене-
дельной аналитической про-
граммы «Бизнес и Закон» и 
«Наше Дело» телеканала                                              
«Atameken Business».
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Көзі хат танымайтын, қолы 
жазу-сызуды білмейтін кездің 
өзінде қазақ халқы әні мен 

күйін рухани азық етті. Бір орыннан 
екінші орынға, жайлаудан қыстауға 
көшіп-қонып жүріп те олар ердің 
басына іліп алған домбырасын кез 
келген уақытта ат үстінде шертіп ән 
шырқай беретін-ді. Шілдехана, қыз 
ұзату, келін түсіру, басқа да түрлі 
жиын-тойларда ән айтып күй тар-
ту – қазақ халқының ежелден келе 
жатқан ата дәстүрі. Алайда музыка 
тек ойын-сауық, көңіл көтеру үшін 
ғана керек десек, өнердің бір түрінің 
маңызын әлсіретіп, мәнін кемітіп 
жіберген болар едік.

Қазақ әні – қазақ жанының 
ғасырлар көшінде шаң баспаған 
сырлы айнасы, халық рухының 
ықылымнан тіл қатқан тірі куәгері. 
Күнделікті тұрмыс – тіршілік, салт 
– дәстүрге орайласа туған ғұрыптық 
ән, қара өлеңдерден тартып, адам 

баласының аңсар мұратын, қайғы-
мұң, сағыныш-шерін, өзек өртер 
өкініші мен жарқын үміт, қуаныш-
шаттығын сан алуан сезім-күй, 
жан әлемін өрнектеп, формалық, 
мазмұндық тұрғыдан кемеліне келе 
түрленіп, биік кәсіби өреге жеткен 
дәстүрлі ән өнері – ұлттық музы-
ка мәдениетіміздің алтын өзегі, 

ықылымнан бүгінге арқауын үзбей 
жетіп, қазіргі рухани болмысымызға 
нәр беріп тұрған сарқылмас қайнар 
іспетті.

Қазақ елінің әлемдік мәдениетке 
қосар үлесі де күйімен, жырымен 
бірге осынау дәстүрлі ән мұрасы 
екенінде күмән жоқ.

Ұрпақтан ұрпаққа жетіп, да-
мып келе жатқан халық әні – 
адам баласының айрылмайтын 
жан серігі. Басқа халықтар тәрізді, 
қазақ халқының да әнсіз, өлеңсіз 
өмір сүрмейтінін, ән, өлеңнің адам 
баласының дүниеге келгеннен бас-
тап өлгенге дейін ажырамас досы 
екенін данышпан Абай айтып кетті. 
Ол әннің ерекше күшін, ролін, поэ-
зиясын да шеберлікпен суреттеді.  
Адамның нәзік қиял шегіне тиіп, 
қозғау, түрткі салатын құралдың ән 
екенін:

Ұйықтап жатқан жүректі ән оя-
тар

Оның тәтті оралған мәні оятар, - 
деген жолдар арқылы суреттеді.

Сан дәуірлік тарихы бар қазақ 
музыка өнері осы күнгі мәдени 
сатыға көтерілгенге дейін ауыз-
ша таралып жеткені мәлім. Халық 
музыкасының етене болып кеткені 
сонша, біз оларды күнде тыңдап, 

әуеніне соншалықты қанық болсақ 
та, ғасырлар асып жеткен асыл 
қазынаның авторларына көбінесе 
мән бермей, баспасөз бетінде 
болсын, радио, көгілдір экранда 
болсын «халық әні», «халық күйі» 
дейтін үйреншікті айдар тағып айта 
береміз. Әрбір әннің өзіне тән әуені 
бар, белгілі мазмұны бар. Әннің 

интонациясы өлеңнің ішкі мән 
мазмұнымен қабысып, бірін-бірі 
толықтырғанда ғана бір тұтас дүние 
болады. Әннің ішкі құдіреті мен 
шеберлік дегеніміз – орындаған 
шығарманың ішкі-сыртқы сипатын, 
музыкалық табиғатын жан-жақты 
аша білуде. Әрбір әннің айтпақ 
ойы, идеясы түрліше. «Қазақ әндері 
қандай назды десеңізші», - деп 
белгілі музыкатанушы Затаевич 
айтқандай, халық композиторлары 
әндерінің музыкалық құрылысы, 

өлшем ырғақтары, формасы мен 
өлшемдік түрленулері қаншалықты 
сан алуан болса, олардың адамға 
тигізетін әсер ықпалы соншалықты 
мол .  Алайда  ән  қаншалықты 
ғажап болғанымен, оның тағдыры 
орындаушыға тәуелді. Өйткені оны 
екінші рет дүниеге әкелетін адам – 
әнші болғандықтан, шығарманың 
жақсы, жаман шығуы орындаушы 
шеберлігіне тікелей байланысты.

Қазақтың әншілік өнері жанрлық 
сипаты жөнінен алуан түрлі. Фоль-
клортанушылар мен музыка 
зерттеушілері қазақтың дәстүрлі ән 
өнерін тұрмыс-салтқа байланысты 
ғұрыптық әндер, халық әндері жеке 
кәсіби әндер деп жіктеп қарастырып 
жүр. Ғұрыптық әндердің өзі – бесік 
жыры, тойбастар, беташар, жоқтау, 
көрісу, сыңсу, жар-жар, жарапазан 
болып тармақталса, әншілік өнердің 
кең өріс алған кезінде пайда болған 
кәсіби ән өнері - халық әндері және 
кәсіби халық композиторларының 
әндері болып саналады. 

Әдетте, екінің бірі, яғни әншілік 
дайындығы жоқ кез-келген адам 
орындай беретін, қарапайым әндерді 
қара өлең деп айтады. Қара өлеңдер 
көпшілік жиналған жерде, думан, 
тойларда, дастархан басында, 
көбіне, аспап сүйемелінсіз айтыла 

Қазақстандағы  дәстүрлі ән 
өнерінің көркемдік ерекшеліктері

береді. Қара өлеңнін тақырыптық 
аясы өте кең, оған ел жайлы, жер 
сағынышы, ғашықтық сезім, жалпы 
адам өмірі мен болмысына тән барша 
құбылыстар арқау бола береді. Қара 
өлеңмен айтысатын айтыс түрлері де 
болған. Осы жанрды зерттеп жүрген 
ғалымдарымыздың пайымдауы бой-
ынша, «қара» деген сөздің өзі «ескі» 
деген ұғымды да білдіретін көрінеді.                      
А. Затаевичтің  «Қазақтың 1000 әні» 
атты еңбегінде «ескі ән» деген атау-
мен де кездесетін әндер бар. Ерте-

ректе қара өлеңді «қара  әуез» деп 
те атаған. Қазіргі күнде де Моңғолия 
қазақтары қара өлеңді «қара әуез» 
деп атайды.

Сонымен ,  қорыта  айтқанда ,  
егемен қазақ елінің дәстүрлі ән 
мәдениетінің даму ерекшеліктері 
өзіндік тарихы  қалыптасқан, көне за-
маннан бүгінге дейінгі халықымыздың 
мәдени өркендеуінің жиынтығы бо-
лып табылады. 

Жоғарыда көрсетілген деректер  
ұлттық мәдени байлығымыздың әр 
түрлі саладағы өнер туындыларының  
жүйелі даму процесінің нәтижесі 
екенін толықтай айқындайды. Қол 
жеткен осы жетістіктердің негізінде 
қазақ халқының  мәдени даму 
заңдылығы өзіндік бағытта өрбіп, 
дүние жүзілік мәдениеттің құрамдас 
бөлігі бола алады. Бұл жағдайларға 
қазақ мәдениетінің тарихи дамуы 
мен оның салалық өрбуіндегі сан 
қилы өнер қайраткерлері мен жеке 
тұлғалардың осы саланы дамытуға 
қосқан ерекше еңбегі дәлел. 

Аманқұлова Лайла 
Абдраймовна,

Қазақ  Ұлттық Қыздар 
Педагогикалық университеті

Философия 
 ғылымдарының магистрі.

Халқымыздың тарихында небір бұлбұл әншілер өмір сүріп, белгілі музыка 
аспаптарының сүйемелдеуімен туған елінің өткендегісі мен бүгінгі тұрмысын жырлай-
тын, оның арман қиялын көрсететін тамаша эпопеялар, көрнекті туындылар жасалған. 
Олар қашан да халықтың мақсат-мүддесін жырлап, онымен бірге жүріп, біте қайнасып 
өткені көрсетілген. Қазақ халқының музыка мұрасы да сондай озық ойлы, өнерпаз 
өкілдерінің қалдырған үлгі өнегесінің арқасында сақталып келген мұраларына тоқталып 
өтілген.
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Normalde bir aşının geliştirilmesi 
ve kullanıma hazır hale getirilmesi or-
talama 10-15 yıl alırken gelişmiş yeni 
teknolojiler ve virüsün karakteristiği 
üzerine yapılan çalışmaların fazlalığı 
sayesinde Covid-19 salgının üzerinden 
bir yıl geçmeden ilk aşılar geçici onay-
larını almaya başladı.

Dünya genelinde 150’den fazla aşı 
adayı üzerinde çalışmalar sürüyor. Şu 
ana kadar Amerikalı Pfizer/Biontech ve 
Moderna, Çinli Sinovac, Rus Gamaleya 
ve Oxford Üniversitesi’nin AstraZene-
ca ile işbirliği ile ürettikleri ilaçlar geçici 
veya ön onayları almış durumda.

Bu aşılar farklı teknolojiler kullanı-
larak geliştirildi. Hangi aşılar hangi tek-
nikleri kullanıyor?

Aşılar nasıl çalışıyor?

Aşıların nasıl çalıştığını anlamak 
için önce virüslerin vücuda nasıl etki 
ettiğini ve vücudun bu virüslere nasıl 
tepki verdiğini anlamak gerekiyor. Di-
ğer tüm virüsler gibi Covid-19 hastalı-
ğına neden olan yeni tip koronavirüs ya 
da tam adıyla SARS-CoV-2 vücuda gi-
rince kendini kopyalayarak çoğalmaya 
başlıyor ve vücutta bunları fark ederek 
savaşmak için bağışıklık sistemini ha-
rekete geçiriyor.

Aşı olmadığı durumlarda virüsü 
yabancı bir obje olarak tanımlayan 
vücut bağışıklık hücreleri ile virüsün 
etrafını sararak zarar vermesini engel-
lemeye çalışıyor. Sonrada bu virüsleri 
etkisiz hale getirecek antikorları üre-
tiyor ve üretilen antikorlar kıskaçları 
ileri virüsün üzerine kilitlenerek baş-
ka hücrelere girmesini ve çoğalması-
nı engelliyor. Vücudun verdiği bu ilk 
bağışıklık tepkisi zaman alabildiği gibi 
bu süreçte ateş, öksürük, nefes darlığı 
gibi semptomlarda görülebiliyor. Bu 
sırada üretilen antikorların bir kıs-
mını saklayarak gelecekteki hastalık-
lar için bir anlamda hafıza hücreleri 
saklıyor.

İşte aşılar bu semptomlar görül-
meden hafıza hücrelerinin oluşturul-
masını amaçlıyor.

Aşılarda kullanılan teknikler han-
gileri?

Koronavirüs aşılarında 5 temel 
teknik üzerinde çalışılıyor.

1. DNA/RNA-bazlı aşılar

DNA ve RNA bazlı aşılar labora-
tuvar ortamında üretilen genetik ma-
teryal parçacıklarını kullanıyor. Bu 
parçacıklar virüsün dış yüzeyindeki 
protein kılıfın kodlarını içeriyor. Aşı 
yapıldıktan sonra vücudun bu DNA 
ve RNA kodlarındaki talimatları kul-
lanarak virüs ya da antijenin kılıfını 

üretmesini sağlıyor. Daha sonra da 
bağışıklık sistemi bu parçacıklara uy-
gun antikorlar üreterek gerçek virüs 
vücuda girdiğinde savunmaya hazır 
hale geliyor.

Bu aşıların en büyük avantajı vi-
rüslerin sadece genetik sekansı kul-
lanılarak geliştirildiği için çok hızlı 
bir şekilde üretilebiliyor olması. Yani 
bu aşılar düşük maliyetlerle korona-
virüsün DNA ve RNA parçacıklarını 
kullanarak Covid-19’a sebep olmadan 
vücuda bağışıklık kazandırabilecek. 
Ya da en azından üretici firmaların 
iddiası bu yönde.

DNA ve RNA bazlı aşıların en bü-
yük dezavantajı ise daha önce insan-
larda tıbbi anlamda kullanılmamış ol-
ması. Ayrıca sadece virüsün tamamı 
yerine bir parçası kullanılmış olduğu 
için etkinliği de soru işaretlerini geti-
riyor.

Öte yandan haberci RNA da de-
nilen mRNA teknolojisini kullanarak 
kullanıma hazır ilk aşı adaylarını üre-
ten Pfizer/Biontech ve Moderna Faz-3 
deneylerinin ilk sonuçlarına göre aşı-
ların yüzde 90 ve yüzde 94 etki göster-
diğini açıkladı.

2. Viral vektörler

Viral vektör aşıları ağırlıklı olarak 
virüslerin zayıfl atılarak hastalığa yol 
açma kabiliyeti ortadan kaldırılarak ba-
ğışıklık kazanılmasını sağlıyor. Vücuda 
giren virüs hastalığa neden olmasa da 
bağışıklık sistemini tetikleyerek antikor 
üretilmesini sağlıyor.

Aşılarda kullanılan en eski metot-
lardan biri olan bu teknik çiçek aşısında 
kullanıldı ve etkinliği hala en yüksek 
aşılardan biri olma özelliğini sürdürü-
yor.

Viral vektör aşılarının en büyük 
avantajı vücuda çok spesifik antijenler 
enjekte edilebildiği için vücudun ver-
diği tepkide hedefe çok yakın oluyor ve 
çoğu zaman tek doz aşı uzun süreli ba-
ğışıklık için yeterli olabiliyor.

Bu aşıların dezavantajı ise halihazır-
daki bağışıklık sisteminin bu vektörleri 
tanıyabilmesi. Yani vücudun antijene 
değil de doğrudan vektöre tepki ver-
mesiyle sonuçlanabiliyor. Bu da aşının 
etkinliğini düşürebiliyor.

Oxford AstraZeneca işbirliğinde 
üretilen Covid-19 aşısı bu tekniği kul-
lanan aşılardan biri. Rus Gamaleya’nın 
ürettiği Sputnik V aşısı da viral vektör 
tekniğine dayanıyor.

3. İnaktif aşılar

İnaktif aşılar da uzun süredir kul-
lanılan ve güvenilir bir metot. Çocuk 

felci ve bazı tip grip aşıları bu teknik 
kullanılarak üretildi. İnaktif aşılar ısı, 
kimyasallar ve radyasyon kullanılarak 
virüslerin kendilerini kopyalarak çoğal-
malarını engellenmesi ile üretiliyor. Bu 
virüsler çoğalamasa da bağışıklık siste-
mini tetikleyebiliyor.

Bu aşının en büyük avantajları de-
nenmiş ve güvenli olarak bilinen bir 
teknik olması ve bağışıklık sistemi zayıf 
insanlarda bile kullanılabiliyor olması.

Covid-19 aşılarından en güveniliri hangisi?

En büyük dezanavtajı ise etkinliği-
nin düşük olması nedeniyle birden faz-
la doz kullanılmasının gerekliliği.

Çinli Sinovac tarafından geliştirilen 
ve Türkiye’de de ilk olarak kullanılacak 
aşı bu tekniğe dayanılarak üretildi.

4. Canlı-zayıfl atılmış aşılar

Canlı-zayıfl atılmış aşı tekniği hali-
hazırda kullanılan ve en başarılı sonuç-
lar elde edilmiş tekniklerden biri. Kıza-
mık ve çocuk felci gibi aşılar bu metot 
kullanılarak üretildi.

Laboratuvar ortamında zayıfl atılan 
virüs canlılığını korusa da hastalığa yol 
açamıyor. Aşı yapıldıktan sonra bu vi-
rüsler çoğalabiliyor ve vücudun tam bir 
bağışıklık tepkisi geliştirmesini sağlı-
yor.

Bu aşının en büyük avantajı gerçek 
hastalığı taklit ettiği için güçlü bir ko-
ruma sağlaması. Ayrıca bilinen bir yön-
tem olması da maliyetleri düşüren bir 
faktör. Tek dozla sağlanan koruma sa-
yesinde bağışıklığı tetikleyici ilave mo-
leküllere ihtiyaç duyulmuyor.

Dezavantajı ise düşük ihtimalle de 
olsa hastalığa yol açabildiği için bağışık-
lık sistemi zayıf kişilerde güvenlik gerek-
çesi ile kullanılamaması. Ayrıca saklama 
koşullarının zorluğu da yaygın bir şekil-
de dağıtımını zorlaştıran bir etken.

5. Alt ünite aşılar

Alt ünite aşılar virüslerin canlı kı-
sımları yerine tamamen protein kılıft an 
oluşuyor ve bu protein antijenin bağı-
şıklık sistemini tetiklemesi hedefl eni-
yor. Daha önce Hepatit B için kullanı-
lan bu aşılar da güvenli ve denenmiş bir 
teknik olarak kabul ediliyor.

Bu aşıların en büyük avantajı her-
hangi bir canlı kısım içermediği için 
güvenli olması ve haliyle bağışıklık sis-
temi zayıf insanlarda kullanılabilmesi.

Dezavantajı ise bağışıklık sistemini 
tetikleyecek en doğru protein kılıfın 
tespiti için uzun çalışmalar gerekmesi 
ve etkinliği artırmak için birden fazla 
doza ihtiyaç duyulabilmesi.

(Euronews)

Tüm dünyayı etkisi altına alan Covid-19 salgınının hemen baş-
larında harekete geçen ilaç firmaları rekor sayılabilecek hızda aşı 
bulmaya başladı.
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Здесь может быть ваше  объявление

Из правил проверки 
водителей на алко-
голь убрали «допу-
стимые промилле». 
Обновленный доку-
мент вступил в силу 
10 декабря.

Собственно, термина «допу-
стимые промилле» в Казахста-
не не существовало и ранее. В 
редакции Правил проведения 
медицинского освидетельство-
вания для установления факта 
употребления психоактивного 
вещества и состояния опьяне-
ния, утверждённых в стране                                                                             
3 года назад (в 2017-м), в каче-
стве приложения приводилась 

лишь таблица содержания ал-
коголя в крови. И в ней гово-
рилось, что лёгкое опьянение 
диагностируется при содержа-
нии алкоголя от 0.5 до 1.5 про-
милле. То есть при показаниях 
алкотестера до 0.5 промилле 
водитель априори считался 
трезвым. Отсюда и пошло рас-
хожее мнение про «допустимые 
нормы».

Но из новой редакции пра-
вил освидетельствования та-
блицу решили убрать. Предста-
вители Минздрава объяснили, 
что разграничение по промилле 
носило лишь рекомендатель-
ный характер и основывалось 
на устаревших данных.

По словам медиков, за по-
следние годы многое измени-
лось, наркологи стали исполь-
зовать новое оборудование, 
выдающее разные результа-
ты, в зависимости от типа ис-
следований. И приводить их к 
единому знаменателю сегодня 
бессмысленно. Ведь количе-
ство алкоголя в выдыхаемом 
воздухе никогда не было осно-
вой медицинского заключения, 
а использовалось лишь как до-
полнительный инструмент.

Так, в обновлённых прави-
лах методы проверки водите-
лей на алкоголь или наркотики 
остались прежними:

– основой заключения яв-
ляются данные клинического 
обследования в виде ком-
плексной оценки психического 
и соматоневрологического со-
стояния (внешний вид, поведе-
ние, состояние сознания, речь, 
состояние кожных покровов, 
слизистых оболочек глаз, язы-
ка, потливость, слюнотечение, 
дыхание, пульс, давление, со-
стояние и реакция зрачков, ми-
мика, походка, устойчивость в 
позе Ромберга и т. д.);

– дополнительно делается 
анализ выдыхаемого воздуха;

– анализ крови или мочи в 
спорных случаях. 

В результате выносится 
один из четырёх видов меди-
цинского заключения:

1. Трезв(а).
2. Факт употребления ПАВ 

(психоактивные вещества), при-
знаки опьянения не выявлены 
(то же самое, что трезв, к адми-
нистративной ответственности 
водитель не привлекается).

3. Алкогольное опьянение 
(лёгкая, средняя, тяжёлая сте-
пень).

4. Cостояние опьянения 
(наркотическое, токсикоманиче-
ское), вызванное употреблени-
ем ПАВ (наркотики — опиоиды, 
каннабиноиды, кокаин; седа-
тивные, снотворные вещества; 

психостимуляторы; галлюцино-
гены; летучие растворители).

Напомним, законодатель-
ством РК запрещается управ-
лять автомобилем именно в 
состоянии опьянения. А опре-
деляется опьянение только в 
результате комплексного ис-
следования. То есть если в 
крови или выдыхаемом воз-
духе алкоголь обнаружен, но 
при этом водитель ведёт себя 
адекватно и спокойно про-
ходит все тесты медиков, в 
заключении пишется, что он 
пил, но при этом трезв. И, со-
ответственно, наказанию не 
подлежит. (Сегодня, согласно 
статье 608 КоАП РК, управ-
ление авто нетрезвым води-
телем, а также передача руля 
такому человеку карается ад-
министративным арестом на 
15 суток и лишением прав на                                                              
7 лет. А авария с лёгким вре-
дом — арестом на 20 суток и 
лишением прав на 7 лет.)

Если же опьянение всё-таки 
выявлено, у несогласных во-
дителей есть два часа, чтобы 
пройти независимую эксперти-
зу и попытаться доказать, что 
были трезвы. К слову, освиде-
тельствование проходит толь-
ко в государственных медуч-
реждениях.

Главное — ни в коем случае 
не отказываться от проверки на 
алкоголь или наркотики. За это 
сегодня предусмотрен арест на 
те же 15 суток и лишение прав 
уже на 8 лет, а за повторное по-
добное нарушение в течение 
года после истечения срока 
взыскания — на 20 суток и лише-
ние на 9 лет. Показания поли-
цейского алкотестера, если вас 
вдруг остановили для проверки 
на дороге, ещё не вердикт. Вы 
всегда можете потребовать об-
следовать вас в медицинском 
учреждении.

«Допустимые промилле» 
убрали из правил проверки 
водителей на алкоголь
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му уровню работоспособности 
и творческой деятельности, а 
растущая Луна даст сил. Са-
мые активные представители 
знака получат хорошее возна-
граждение, премию или пер-
спективу карьерного роста.

Козерог
Козероги могут 

рассчитывать на от-
личные результаты 
во всем, в отношении карьеры 
и бизнеса они могут надеять-
ся на большой успех и при-
ятные перемены. Это время 
весьма благоприятно для 
финансовых операций, круп-
ных сделок и покупок. Ближе к 
выходным пары, в чьих взаи-
моотношениях были ссоры, 
примирятся.

Водолей
Эта неделя ста-

нет для Водолеев 
очень благоприят-

ной в разных областях жизне-
деятельности, на профессио-
нальном поприще они могут 
получить предложение о по-
вышении, а в личной жизни 
одиноких людей появится до-
стойный человек. Этот период 
также будет успешен для лю-
дей творческих профессий.

Рыбы
Немного де-

прессивное со-
стояние и уныние 
придется пережить Рыбам в 
первые дни этого периода, 
сниженное настроение сде-
лает из людей этого знака 
затворников. В середине этой 
недели настроение начнет по-
степенно улучшаться, а к вы-
ходным вернется позитивный 
настрой.

вать свои права и положение, 
им придется доказывать свое 
право на уважение в личных 
взаимоотношениях и даже на 
работе. Этот временной отре-
зок в декабре будет проверкой 
на стрессоустойчивость и авто-
ритетность.

Дева
Девам в отноше-

ниях на этой неделе 
предстоит испытать весьма не-
гативные чувства, их партнер 
покажет себя с очень непри-
глядной стороны. Женщины-
Девы могут случайно узнать об 
измене любимого мужчины и 
начнут думать о разрыве связи. 
В субботу из-за влияния знака-
антагониста вероятны обостре-
ния хронических болезней.

Весы
Первая по-

ловина этого 
периода станет 
для Весов сума-

тошной и суетной, на них нава-
лится масса неотложных дел. 
Несомненный плюс этих дней 
будет не только в интересных 
знакомствах, но и в обретении 
полезных связей. 

Скорпион
Эта неделя реко-

мендует Скорпионам 
заниматься финан-
совыми операциями, 
планировать крупные 
покупки или продажи, а также 
попробовать себя в инвести-
циях. Этот период подарит им 
высокую энергичность и прони-
цательность, принимать реше-
ния они будут моментально и с 
точной оценкой ситуации.

Стрелец
На эту неделю 

Стрельцам жела-
тельно запланиро-

вать осуществление задумок и 
идей, полученных в понедель-
ник, энергетика этого периода 
будет способствовать высоко-

Овен
Этот период 

сулит Овнам мно-
го встреч и делового обще-
ния. В целом, это время мак-
симально удачно для начала 
собственного бизнеса или 
развития дела имеющегося. 
Также стоит обращать внима-
ние на интуицию и внезапные 
озарения, они подскажут не-
мало новых идей, особенно в 
новолуние.

Телец
Тельцы в этом 

периоде получат 
массу перспектив 
для карьерного роста и раз-
вития бизнеса, идеи станут 
во многом осуществимы толь-
ко в новом 2021 году – году 
Белого Металлического Быка. 
В конце недели можно отдох-
нуть и расслабиться. 

Близнецы
На неделе 

Близнецам стоит 
опасаться ошибок 
в работе и соб-
ственной лени, 

все эти факторы могут край-
не негативно сказаться на их 
карьере или бизнесе. Этот 
временной отрезок будет не-
простым и в плане личных 
взаимоотношений.

Рак
Одиноким Ра-

кам на этой неделе 
придется пережить 
разочарование . 
Симпатичный им объект ока-
жется совсем не таким, как 
они представляли. Женатым 
и замужним людям стоит быть 
терпимее к недостаткам пар-
тнера и не заострять на этом 
внимания, самыми сложными 
днями станут 14 и 15 числа.

Лев
Бол ьшин с т в у 

Львов в этом перио-
де придется отстаи-

 

c 14 по 20 декабря 2020 года 

Досуг

Всем удачи!
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KISA DÖNEM İKAMET İZNİ 
HAKKINDA BİLGİLENDİRME

01/01/2019 tarihinden önce Türkiye 'ye girişi olmayan Ahıska Türkü soydaş-
larımız, kısa dönem ilk başvuru veya uzatma başvurularını yaparken kalış nedeni 
kısmına «turizm amaçlı kalacaklar» yerine «idari makamların kararı» seçeneğini 
seçmesi gerekmektedir. İlk başvuru ve uzatma başvurularında randevu gününde 
bulundukları İl Göç İdaresi Müdürlüklerine yine aynı evraklarla gideceklerdir.

Kendilerine zaten turistik ikamet değil Soy tespiti, komisyon işlemleri yapıla-
rak Bakanlık kararı ile ikamet izni verilecektir. İptal işlemi uygulanmayacaktır.

Bilgilerinize sunulur.
Saygılarımızla. DATÜB GENEL MERKEZ

ТИРАЖ  2 000 ЭКЗ. 
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Yönetim Kurulu Başkanı

6+ – для детей, достигших 6 лет
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